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МОЖНО убрать  больш ой  
потерями. Завтра придется

урож ай
убирать

мень: И Й урож ай , с больш ими потерями.

Урожай-84: 
опыт, уроки

жай. Например, , с каждого 
кукурузного гектара взяли 
по 456 центнеров зеленой 
массы.-Урожай зерновых то
же выдался отменный: сей
час выходит по 24,4 центнера 
на круг. В совхозе убра
но уже около половины хле
бов. Он первый (и пока 
единственный) в районе вы-

жая для этого все свои де
вять грузовиков. Но при лю
бом усердии шоферов они 
не успевают за день сделать 
больше двух рейсов, то есть 
перевозят по 170, максимум 
по 200 тонн. А ведь, кроме 
того, что на токах ле
жит под открытым не
бом более тысячи тонн го-

К
ДЕВАТЬ ЗЕРНО?
Такой вопрос встал перед земледельцами 
с ов хоз а  имени Кирова,  лидирующими

Асиновского районав соревновании коллективов

П ОЛЕ словно расчерче
но на желтые и зеле
ные полосы. На жел

тых овес устойчив, прям,' на 
зеленых—полег, прошит сор
няками. Так поля были рас
полосованы еще РУМами, 
когда вносились минераль
ные удобрения. Но речь 
сяйчас не о качестве агрохи
мической работы, а о том, 
как лучше, аккуратнее взять 
хлеб. Причем взять так, 
чтобы -обязательно получить 
из него и семена. Но если 
косить все подряд, здраво 
рассудили в совхозе имеюг 
Кирова, то получишь одно 
фуражное зерно. Перемеша
ются и хлеб, и зелень. Про
щай семена. Поэтому было 
принято простое, но эффек
тивное решение: одна груп
па ко.мбайнов убирает усто
явший хлеб, а вторая — 
полеглые полосы.

— Таким образом, — го
ворит директор совхоза А. В. 
Филиппов, — мы спасаем 
семенное зерно. Но, чтобы 
не обидеть и комбайнеров, 
убирающих полеглые хлеба, 
снизили для них нормы вы
работки. Дело сразу пошло 
быстрее.

Вроде бы нехитрый прием, 
но проявилась хозяйская 
сметка совхозных земле
дельцев. Кстати, все они 
работают по методу бригад
ного подряда. Действуют 
пять звеньев. Однако меха
низаторы не уткнулись в 
«букву» подряда. Потребова
ла обстановка — и звенья 
объединились в два круп
ных отряда, не утрачивая 
при этом принципов хозра
счета.

Пожалуй, вот именно это 
оперативное сочетание сме
лых организационных мер и 
технологических приемов и 
позволяет коллективу сов
хоза получать' нынче дейст
вительно наивысший уро-

.С

полнил план продажи зерна 
государству.

Что еще ,• привле}гает в 
опыте совхоза: сразу следом 
за комбайном идет плуг. 
Разрыв в уборке и вспашке 
зяби всего один процент. 
Но, конечно, вспашке пред
шествует скирдование соло
мы, которую свозят в-само
дельных (как это раньше де
лалось в совхозе «Комсомо
лец») металлических теле
гах, сконструированных сов
хозными умельцами.

Филиппов считает, что 
сейчас для уборки соломы и 
вспашки зяби — самое вре
мя. Не выполни эти работы 
сегодня — завтра уже будет 
поздно. Вот почему на зябь 
брошено шестнадцать аг
регатов, работающих незави
симо от погоды.

УТРА и почти 
весь день шел 
дождь. Он то мо

росил, то переходил в на
стоящий ливень. Комбай
ны в поле приостановились. 
Но продолжалась вспаш
ка зяби. С полной на
грузкой, в две смены, работа
ли все четыре сушилки. И 
все-таки на зернотоку цент
ральной усадьбы, в селе 
Ягодном, картина предстала 
тревожная. Тяжело смот
реть, как дождь хлещет на 
ворох, в котором 200 тонн 
просушенного зерна. А  ря
дом мокнет еще такой же... В 
общем, под дождем лежит 
около 1.200 тонн зерна, под
готовленного к отправке на 
хлебоприемные предприятия. 
Своих складов в совхозе не 
хватает. Как же спасти зер
но? Выход один—срочно пе
ребросить его на Асиновскую 
реалбазу или в Томск. Но 
вот тут-то и начинается са
мая сложная проблема.

В последние дни совхоз 
возил зерно в Томск, снаря-

тового зерна, совхоз еже
дневно обрабатывает по 400 
тонн. Куда, девать зерно? 
Тем более что Томск отка
зался принимать асинОБСкое 
зерно. ' Дал «отдушину» на 
неделю—и закрыл ее...

Понятны тревоги и заботы 
директора совхоза, который, 
МОЖНО сказать, днюет и но
чует на Асиновской реалба- 
зе, ежедневно уговаривая ее 
руководителей принять хлеб. 
Мне довелось быть свидете
лем его очередного «поедин
ка» с директором базы X. Я. 
Низмутдиновым: ■

— Хамит Ярханович, при
мешь сегодня наше зерно?

—  А  сколько?
—  Я же говорил: более ты 

сячи тонн...
—  Ты что, с ума сошел,  бо

лее тысячи! Т р и с та  тонн —  не 
более.

—  Да ты что, тоже с ума 
сошел! Куда же мне деть зер
но? Оно же под дождем!

—  А  куда мне его девать?
—  У  вас сейчас на базе це

лая очередь машин. Давайте 
поступим та к; мы будем вы
возить -свое зерно ночью. Но 
определите для  этого стр огий 
гр афик.

—  П у с т ь  этот граф ик со
ставляет управление сельского _ 
хозяйства.  А  они сюда и нос 
не кажут,  ничего не решают. 
Да и д р уги е  директора совхо
зов, кроме тебя, к нам не за
глядывают.

Так  им или еще нечего 
возить, или есть свои склады. 
Войди в наше положение...

—  Ничего не знаю и не ви
ж у  никаких перспектив.

У НИЗМУТДИНОВА та
кое оправдание: еще в 
начале сентября реал- 

база была «забита» очень 
влажным зерном. Произво
дительность упала до 87 
тонн в сутки. А  надо пере
рабатывать по 500—600 тонн 
зерна. (Район за день боль
ше хлеба и не дает). Филип
пов предлагает—и в этом его 
поддерживает Низмутдинов 
— построить в двух-трех 
зерновых хозяйствах филиа
лы реалбазы. Тогда пробле

ма приемки хлеба снимется. 
Но это, можно сделать завт
ра, а сегодня?

— Проблема действительно 
обострилась до предела. 
Причем для нас она извеч
ная, — признает и первый 
секретарь Асиновского гор
кома КПСС А. Д.- Колтыков, 
с которым мы тоже встрети
лись на реалбазе.—Заторы 
на хлебоприемных предпри
ятиях сдержив_ают и работу 
комбайнеров в. поле. Никто 
не решается увеличивать 
темпы обмолота, так как ру
ководители совхоза знают, 
что зерно может сгореть на 
току, а за это их по го.довке 
не погладят. И зерно оста
ется в поле. Но выход я сей
час вижу один—сполна ис
пользовать все мощности ре
албазы. Организовать круг
лосуточную приемку зерна. 
И, конечно, нужно добиться, 
чтобы и Томск принимал 
асиновское зерно.

Однако, что касается сов
хоза имени Кирова, то ему 
возить зерно в Томск по 
сути не на чем. Филиппов с 
помощью ГАИ прибегал к 
такой мере: останавливали
на дороге порожние грузо
вики, идущие в Томск, и 
загружали их зерном. Так 
дли.лось три дня. Это, разу
меется, помогло совхозу. 
Но вряд ли эту ме
ру, в силах постоянно осу
ществлять один совхоз. К 
тому же редкий 1'р.узовик, 
останов.деннгагй на дороге, 
пригоден для перевозки зер
на. Пленки для укрытия 
хлеба в разбитьк кузовах не 
наберешься.

Да, вот к такому парадок
су привела борьба за наи
высший урожай. Этот уро
жай получен, а девать его, 
оказывается, некуда. И на
смарку сводится весь опыт 
ускорения уборки.'

— Мощности нашизс хле
боприемных предприятий 
позволяют принимать все 
зерно, выращенное в обла
сти,—утверждает начальник 
управления хлебопродуктов 
А. И. Таловский.—Но име
ется в виду зерно с влаж
ностью не выше 20 процен
тов. А  везут нам любое 
зерно. А  ведь повышение 
влажности на 3—4 процента 
снижает производительность 
сушилок на 30—40 процен
тов. Поток сырого зерна вы
зван еще и тем, что сами 
хозяйства, в том числе и 
Асиновского района, плохо 
подготовили свои сзтпильные 
агрегаты к уборке. И все 
сваливают на нас... Ну, а 
что касается конкретной си
туации, то , я сегодня отме
нил свой прежний приказ и 
издал новый, разрешающий 
принимать в Томске из 
Асиновского района по 600 
тонн зерна ежедневно. Столь
ко же зерна в сутки будет 
принимать и Асиновская 
реалбаза. Но, конечно, в 
перспективе ее мощности 
надо расширять.-

Значит, вопрос снят?
А. СОЛОВЬЕВ, 

наш спец. корт».

ИНФвРМЯПИОИНОЕ совщтЕ
в  Томске состоялось сове

щание партийного и хозяй
ственного актива. Первый 
секре,тарь обкома КПСС А. Г. 
Мельников подробно проана
лизировал ход решения пер
воочередных задач производ
ственных коллективов обла
сти.

Сложная обстановка сей
час на селе. Достигнуты по
ложительные результаты в 
заготовке кормов, продалсе 
хлеба государству, надои мо
лока выше, чем в прошлом 
году. Выращен хороший уро
жай зерновик. Но большую 
тревогу вызывают низкие 
темпы уборки урожая. Лю
бой ценой надо спасти хлеб,' 
добиться решите.т1Ы!Ого пе
релома в холе жатвы. Орга
низуя уборку, следует pyico- 
водствоваться очевидным 
соображением: сегодня мож
но убрать большой урожай 
с малыми потерями, если же 
будем ждать до снега,, то 
придется убирать малый 
урожай с большими потеря

ми. Неудовлетворительно 
идут вспашка зяби и подго
товка семян, много неорга
низованности в работе жи
вотноводов, в переводе ско
та на стойловое содержание. 
Село по-прежнему доляп-ю 
оставаться в центре внима- 
ни.ч, надо увеличить шеф
скую помощь города сель
ским производственным кол
лективам, разнообразить ее 
формы.

Строители области обяза
лись в этом году ввести 50 
тысяч квадратных метров 
жилья сверх годового плана. 
Сентябрь и октябрь долж
ны быть отмечены особым 
напряжением в сдаче жи
лья, так как выполнить это 
обязательство можно только 
П{)и условии завершения го
лового плана за 10 месяцев. 
В сооружении первоочеред
ных объектов, кагсими явля
ются жилые дома, больни
цы, школы, должна возрас
тать помощь строителям. 
Вместе с тем надо решитель

но преодолевать недостатки 
в организации работы са
мих строительных коллек
тивов.
. Тревожные моменты по

являются в работе промыш
ленных предприятий. Не 
выполняются планы поста
вок по договорам, замедлил
ся рост производительности 
труда, медленно развиваются 
кооперативные связи, о чем 
писала газета «Правда» на 
примере организации выпус
ка кроссовок. Крайне неус
тойчиво работает коллектив 
нефтехимического комбина
та. Партийным организаци
ям — городской и район
ным — надо повысить вни
мание к работе промь1шлен- 
ньпх предприятий, особенно 
ТНХК, принципиальнее оце
нивать деятельность руково
дителей, встречающиеся по
пытки за внешними причи
нами скрывать недостатки 
в формировании производ
ственных коллективов, повы-

П Е Р Е Д О В И К И
А В Г У С Т А

Президиум Томского обко
ма профсоюза рабочих неф
тяной и газовой промышлен
ности подвел итоги социали
стического соревнования сре
ди бригад буровиков, выш
комонтажников и бригад по 
опробованию скважин.

Хочется отметить, что в 
августе томские нефтяники 
работали стабильно и план 
для них по-прежнему не пре
дел.

Лучшим коллективом сре
ди буровиков признана 
бригада бурового мастера 
Ф. Рамазанова из Сгрежев- 
ского управления буровых 
работ имени 60-летия Союза 
ССР. Она пробурила 7.341 
метр горных пород при пла
не 4,5 тысячи метров.

У вьппкомонтажников впе
реди коллектив А. Фахрет- 
динова из Васюганского УБР. 
Бригада смонтировала пять 
буровых установок вместо 
четырех по плану.

В соревновании бригад по 
опробованию скважин побе- 
дил коллектив мастера 
А. Кирсанова (СУБР), кото
рый с хорошим качеством 
освоил 11 скважин при пла
не 5.

Передовикам вручены пе
реходящие Красные знаме
на обкома КПСС, они пре
мированы.

В. ПАШКОВА, 
старший инженер ОТиЗ 
в&ьединения «Томсв-

нефть».
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Товарищу ГРИШИНУ 
Виктору Васильевичу

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Министров СССР горячо поздрав
ляют Вас, видного деятеля Коммунистической партии и 
Советского государства, в день Вашего семидесятилетия.

От всего сердца желаем Вам, дорогой Виктор Василье
вич, долгих лет жизни, доброго здоровья и плодотворной 
деятельности на благо нашей партии и советского народа.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 

КОМИТЕТ КПСС

ПРЕЗИДИУМ 
ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР

СОВЕТ
МИНИСТРОВ

с <х :р

У К А З
президиума Верховного М ет а СССР

о  награждении Героя Социалистического Труда това
рища Гришина В. Б. орденом Ленива и второй золотой 
медалью «Серп и Молот».

За большие заслуги перед Коммунистической партией 
и Советским государством и в связи с семидесятилетием 
со дня рождения наградить члена Политбюро ЦК КПСС, 
первого секретаря Московского городского комитета 
КПСС Героя Социалистического Труда товарщца Гриши
на Виктора Васильевича орденом Ленина и второй золо
той медалью «Серп и Мо.лот».

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
К. ЧЕРНЕНКО.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
Т. МЕНТЕШАШВИЛИ,

Москва, Кремль.
17 сентября 1984 г.

ЗАКАЗ СТРАДЫ
16 сентября в нашей газе-

ВЫПОЛНЕН!
те был опубликован «Сроч
ный заказ страды», адресо
ванный специалистам по ав
томатике. Суть в том, что в 
ряде хозяйств Асиновского 
района местным специали
стам не удавалось наладить 
работу сушилок 40-тонной 
мощности «М-819». Заказ был 
адресован Томскому участку 
«Спецмонтажавтомат и к и», 
специализированному мои-

ЕСТЬ ДЕСЯТИМЕСЯЧНЫЙ!
Соревнуясь в честь 

40-летия Победы совет
ского народа в Вс.ликой 
Отечественной войне,
коллективы транспортни
ков Парабельского и Ча- 
кнекого леспромхозов до
срочно вьшолнили план 
десяти месяцев.

Отлично трудятся коллек
тивы орденоносного Карга- 
сокского лесопромышленно
го комбината. В лесосеках 
стрелевано сверх задания 
девяти месяцев 16 тысяч 
кубометров и вывезена на 
нижние склады дополни-

тажно-наладочному управ
лению, . Ш4И автоматики и 
электромеханики.

И городские специалисты 
откликнулись.

17 сентября группа в соста
ве монтажника Н. С. Ники
форова из «Спецмонтажавто- 
матики», наладчика А. К. 
Орешина из «Запсибспецав- 
томатики» и электрика В. Е. 
Шулева из НИИ автоматики 
и электромеханики выехала

в Асиновский район. В тот 
же день эти специа.листы 
оказали необходимую по
мощь инженерной службе 
совхоза имени Кирова в ' на
ладке сушилки, проконсуль
тировали - специалистов из 
совхоза «Филимоновский», 
постарались выполнить все 
просьбы и -дать советы. 

Руководители совхозов по
благодарили 'городских спе- 
циа,ш-1стов за оперативную 
помощь, договорились и 
впредь поддерживать дело
вые контакты.

40-летию Победы —  40 ударных вахт

ЛИДЕРЫ НОМВННАТА
Победителями, очередной— 

седьмой недели ка Вахте 
Памяти ста.ти бригады Том
ского ЛПК В. А. Дочкиной, 
И. Д. Разинкина и 'В. И. Га
врилова. '

14 бригад комбината 'уже 
выполни.пи планы четырех 
лет пятилетки. Среди них — 
коллективы, возглавляемые 
ко.ммунистом Н. В. Книгниц- 
ким, Е. В, Молчановым, Н. В. 
Семеновой, 3. И. Кузнецовой, 
Г, А. КЛюченко.

Передовики изготавливают 
рудничнз’’ю стойку, шпалы и 
грузят лес в железнодорож
ные вагоны, отправляя его 
многочисленным потребите
лям.

П. АНИКИНА, 
наш рабкор.

тельно к плану 31 тысяча 
кубометров.

Также досрочно заверши
ли планы девяти месяцев 
по трелевке Катайгинский 
леспромхоз и Тогурсгсий ле
сопромышленный комбинат, 
по вывозке ■— Аргат-Юль- 
ский леспромхоз.

С. САМОЙЛОВА, 
начальник планового от
дела объединения «Том- 

леспром».

шении квалификации кад
ров, использовании обору
дования и мощностей, пра
ктической работе по вьшол- 
нению поставок.

Внимание участников со
вещания было обращено так
же на некоторые вопросы 
организационно - партийной 
работы в связи с проходя
щими отчетами и выборами 
в партийных, профсоюзных и 
комсомольских организаци
ях. Подчеркнута необходи
мость постоянного внимания 
к формированию делового и 
морального облика руково
дителя, преодоления фактов 
личной нескромности, в част
ности, в обустройстве садо
водческих участков.

Группе руководителей про
изводственных и вузовских 
коллективов на совещании 
были вручены памятные 
знаки обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа и об
кома ВЛКСМ «За ударный 
труд уа заготовке кормов*.

ЗА Т Е Х ,  КТО В Е Р Н У Л С Я
Сборочные и стеколь

ный цехи электролампо
вого завода перешли на 
новое технологическое 
топливо — природный 
газ.

Переходу на природный 
газ предшествовала бо.яь- 
шая подготовительная рабо
та. Особенно напряженным 
выдался ремонтный период 
в июле-августе, когда весь 
завод останавливался на ре
монт. В стекольном цехе 
были заново переложены 
четыре стекловаренные пе
чи. Для улучшения качест
ва стекла внедрена кюбель- 
ная загрузка шихтовых ма
териалов.

В сборочных цехах на
ладчики быстро принорови
лись к новому типу техно
логического топлива, а в 
стекольном пока привыка
ют. Хотя преимущества его, 
как говорится, видно и не

вооруженным глазом. В ог- 
ромно.м пролете, где пьппут 
жаром стекловаренные пе
чи, стало заметно чище и 
светлее — не только удоб
нее людям, но и в.тияет на 
качество продукции.

Это подтверждает и веду
щий стекловар Александр 
Васильевич Марьенко:

— С приходом газа, — 
говорит он, •— нет былых 
колебаний температуры в 
печи, стекло идет лучшего 
качества. Это сразу заме
тили операторы колбовы
дувных автоматов.

Недавно в проходной за
вода появилась «мо.тния»: 
«Второй участок стекольно
го цеха успешно справляет
ся с государственным пла
ном. Многие из операторов 
взялись за обслуживание 
сразу двух автоматов. Вот 
их имена: Е. Федорко,
Б. Вологдин, А. Старков,

М. Михайлова, > Н. Зирук, 
Л. Севостьянова...».

И еще. Бригады, которы
ми руководят Мария Сте
пановна Михайлова и Люд
мила Михайловна Севостья
нова, на рабочем собрании 
решили в честь 40-летия 
Победы над_ фашистской 
Германией вьтускать еже
сменно по три тысячи 
сверхплановых колб. Это 
дало, прирост производи
тельности труда не на один 
процент — на пять!

Примеру бригад-инициато
ров последовали бригады 
Манашира Ирахимовича 
Ифраимова и Александра 
Исаевича Стахжова. Их ко.я- 
лсктивы обяза.пись еже
сменно за тех, кто не вер
нулся с' войны, выпускать 
по четыре тысячи сверх
плановых колб! И слову 
своему стекольщики верны.

В. КРАВЦОВ.

АДРЕС
ЙОВОСТЕЙ

Б акчарский 
р а й о н

Д л я
плодородия
п о л е й

Государственная ко
миссия приняла в экс
плуатацию вторую оче
редь Суховского торфо- 
болота площадью 33 ге
ктара (промышленная 
мощность залежей тор
фа ' — 144 тыся
чи тонн). Ударно рабо
тали здесь мастер ПМК-9 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация» И. Т. Куз
нецов, экскаваторщик 
А. А. Шмаков, фрезеров
щики 'А. А. Савин и Н. В. 
Теребов, бульдозерист 
И. К. Ворошин и другие 
мелиораторы.

Внесением смешанного 
с другими удобрениями 
торфа на поля совхозов 
будет заниматься объ
единение «Сельхрзхи- 
мия».

Ежедневный
в ы п у с к

Бакчарская районная 
газета «Ленинское зна
мя» в период уборки 
урожая перешла на ма
лоформатный ежедневный 
вьтуск. Информационная 
насьцценность ее страниц 
повысилась. - Особое вни
мание уделяется уборчно- 
транспортным компле
ксам. Газета оперативно 
рассказывает о коммуни
стах, , занятых на компле
ксе сельхозработ, передо
виках, героях 'хлебной 
нивы и гривотноводства. 
Часто выступают народ
ные контролеры, руково- 
дитгели и секретари парт
организаций совхозов, 
специалисты, комбайнеры.

Жилой дом —  
досрочно

Строители ПМК-2. до
срочно сдали двухква
ртирный жилой дом ре
дакции районной газеты 
«Ленинское знамя» и ти
пографии. Красив вне
шний вид дома, удобны 
тре-хАомнатные квартиры. 
В доме поселились семьи 
заведующего отделом на
родного хозяйства реда
кции В. Н. Шипилова и 
старшего бухгалтера ти
пографии Г. Г. Петруши-

Пришкольный 
участок 

Фонду мира
Около трех тысяч руб

лей пополнят нынешней 
осенью копилку Порот- 
никбвекой средней шко
лы. Основное поступле
ние денег—от реализации 
выращенного ребятами 
урожая ягод и овощей. 
В школьном саду собра
но около 1,5 тонны смо
родины и малины, 200 ки
лограммов жимолости. 
Скоро начнется сбор чер
ноплодной' рябины.

Школа имеет 20 гекта
ров под корнеплодами. 
Столовая обеспечена сво
им картофелем и овоща
ми.

Помимо отчислений в' 
школьную копилку, ребя
та получат около 900 
рублей за свой труд на 
свинокомплексе, заготов
ке сена и уборке совхоз
ного урожая.

500 рублей, как и в 
прошлом году, решено 
перечислить в Фонд ми
ра.

Практике 
в школе

в  восьмилетних шко
лах сел Панычево, Ва- 
виловка. Большая Галка, 
Плотникове, а также в 
Бакчарской средней шко
ле проходят практику 
студенты пединститута. 
Они дают уроки по ма
тематике и немецкому 
языку, получают опыт 
воспитательной работы с 
учащимися и их родите
лями. Практиканты ак
тивно участвуют в под
готовке школьных празд
ников.

В. ПЕТРОВ.
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Х Р О Н И К А
ПАРТИЙНОЙ
Ж И З Н И

М Е Р А
АКТИВНОСТИ
В па!>гийкьис органиааци- 

ях области продолжается 
отчетно - выборнсШ кампа
ния. Собрания пртепли в 
3U432 из 1.810 партгрупп и в 
каждой пятой из цеховых ! 
йрТанизадий. Начались они 
в первичных организациях. 
Высокая явка и активность 
коммунистов при обсужде
ний отчетных докладов, 
аринципиальяая критика 
недостатке® и упущений в 
работе, стремление найти 
paisSojjee оптимальные ре- 
хйеяия при обсуждении воп
росов партийной жиани ха
рактеризуют нынешние от
четы и выборы. О конструк
тивности докладов и вы
ступлений, действенности 
кртгтики свидетельствует та
кой факт. На собраниях вы
сказано около 1.000 крити
ческих замечаний и предло
жений, почти да половине 
из них уже приняты кон
кретные меры.

ВСТРЕЧА 
В ОТДЕЛЕ 

ОВКОМА
^  отделе организздионно- 

Партийной работы обкома 
КПСС прошла встреча с 
вадаедУюшими отделов рай
комов партии. Речь вновь 
шла об отчетно-выборной 
кампании, но на этот раз 
акцент сделан на том, как 
она проходит в профсоюз
ных и комсомольских орга
низациях. С сообщениями 
выступили заведующая, ор
ганизационным отделом обл- 
совпрофа Д. Е. Ибрагимова 
и: второй секретарь обкома 
комсомола С. Д. Кузнецов. 
Было отмечено, что по срав
нению с прошлыми отчета
ми и выборамзг члены проф
союза, Комсомольцы актив
нее выступают на собрани
ях. Однако есть случаи пе
реноса собраний, проведе
ния их при неполной явке, 
■Чаще стали бывать на соб
раниях руководители хо
зяйств, организаций, ве
домств. Рекомендовано ак
тивнее участвовать в них 
председателям отраслевых 
обкомов профсоюзов, работ
никам облсовпрофа и обко
ма ВЛКСМ.

Подчеркнута необходи
мость немедлевио реагиро
вать на критические заме
чания и предложения ком
мунистов, членов профсою
за, комсомольцев, высказан
ные в ходе отчетно-выбор
ных собраний. Неоператкв. 
вость и волокита здесь не
допустимы. они должны 
расцениваться как зажим 
критики. Участники встречи 
—работники райкомов зада
ли много вопросов, на кото
рые отвечали заместители 
заведующего отделом орга
низационно-партийной ра
боты обкома КПСС Э. В. 
Величутин и В. И. Сибикин.

С. ЧЕРНИН.

УМЕЮТ
ЭКОНОМИТЬ
Бюро Первомайского рай

кома КПСС обсудило отчет 
партийных организаций
Причулымской передвижной 
механизированной колонны 
и дорожно-ремонтно-строи
тельного управления по 
экономия материально-тех
нических ресурсов. В этих 
коллективах более 70 про
центов работ осуществляет
ся по бригадному подряду. 
Внедрение новых техноло
гий, замена ряда строитель
ных материалов на более 
дешевые и доступные поз
волят ежегодно добиваться 
заметной экономии цемента, 
металла, лесоматериалов. 
Оба коллектива успешно 
справляются с заданием по 
сверхплановому повышению 
производительности труда и 
снижению себестоимости 
продукции.

Ю. ИЛЬИН.

ПОДДЕРЖАЛИ  
ПОЧИН

Бюро Советского райко,ма 
КПСС одобрило инициативу 
партийной, профсоюзной и 
комсомольской организаций 
цеха № 3 Томского мано
метрового завода по органи
зации социалистического со
ревнования в честь 40-летия 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной вой
не. 35 рабочих цеха решили 
досрочно, к 40-летию Побе
ды. выполнить план Н-й 
пятилетки. Почин цеха под
держан коллективом завода, 
на заседании профкома ут
верждены условия соревно
вания. Победителей ждут 
дипломь! и памятные вым
пелы.

А. СЕРГЕЕВ.

Л ЕТО традиционно счи
тается в животновод
стве порой интенсив

ной работы, высоких ре
зультатов. Однако в районе, 
начиная с первых летних 
дней, шаг за шагом отсту
пали от своих прошлогодних 
показателей. За три летних 
месяца продуктивность сни
зилась на 76 килограммов 
в сравнении с прошлым го
дом и составила лишь 849 
килограммов на одну фу
ражную корову. Б таких 
совхозах, как «Новиковский», 
^Комсомолец», «Коммунист», 
соответственно надоено по 
803, 816, 80.5 килограммов
молока. За эти же три ме
сяца в совхозе имени Ки
рова надоили по 952 кило
грамма молока, а в совхозе 
«Филимоновский»—по 929. То 
есть объективных причин 
для затяжного и глубокого 
спада, принявшехю характер 
тяжелой болезни, нет. Но и 
нынешние передовики не 
вьппли на уровень прошлого 
года по надою на одну ко
рову. Почти все молочные 
фермы «минусуют».

Целых три месяца район
ное животноводство букваль
но лихорадило, а эффектив
ные меры не прггаимались. 
Почему?

Из выступления бригади
ра Новотроицкой фермы 
совхоза «Новиковский» Н. И. 
КАРТАВЫХ:

—  П я ть  лет  работаю на фер
ме. Все время были передо
выми. Обидное отставание 
можно было предвидеть. За 
короткий срок сменилось на 
ферме шесть зоотехников, а 
та кже четыре главны х зоотех
ника. Не ч у в ств у ю т за собой 
ответственности специалисты. 
Надо связать о п ла т у  их т р у 
да с конечной про дукцией. А  
тан оплата нм гарантирована 
независимо от того,  в ы полнят 
они свою работу  или нет. Без 
конца меняются доярки и 
скотники на ферме. А  без ста 
би льности  кадров высоких на
доев не полу ч и ш ь .  Не побоюсь 
сказать: ослабло внимание р у 
ководителей хозяйства к ж и 
вотноводству. Готовы они за
ниматься заготовкой кормов, 
уборной урожая, ремонтом 
скотопомещений, но то лько  не 
самим животноводством.

В последние годы район 
имел, пусть и небольшие, 
но положительные резуль
таты в животноводстве. Это

породкж бжагоАЛааи >
инертность в работе многих
специалистов и руководи
телей как совхозного, так и 
районного звена И после 
ньшешней зимовки, имея 
добрые результаты в произ
водстве и продаже молока, 
большинство их тоже ре
шило, что лето есть лето.

хозяйств не желают вникать 
в вопросы воспроизводства, 
JCX заботы о животноводст
ве не простираются дальше 
заготовки кормов. В свое 
время при старой техноло
гии доярки сами занима
лись проблемами воспроиз" 
водства, но теперь нагрузки 
на доярок значительно воз-

нального принципа ф<ч>ми- 
рования дойных гуртов в 
100—120 коров. «Привязали» 
гурты к крупным доильным 
площадкам. И летом, и сей
час не везде организована 
пастьба. В совхозе «Комму
нист», например, гурты из 
180 коров пасет один пастух. 
Бригадиры и специалисты—

Асиновский район; на контроле 1фоизводство молока

С Т Е Б Я  С П Р О С ,  
С П Е Ц И А Л И С Т !
ЗАМЕТКИ С СОБРАНИЯ П А Р Т И Й Н О - Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Г О  А К Т И В А

высокая продуктивность при
дет сама собой. Нежелание 
работать с полной отдачей 
сил, знш^ий, умения быстро 
привело к плачевным резу
льтатам.

Из выступления, главного 
зоотехника совхоза «Фили
моновский» Н. М.ЖИГУЛЬ- 
СКОЙ:

—  Пока ш ла зимовка, все 
было хорошо. Но летом ж и 
вотноводы оказались предоста
вленными самим себе. Несвое
временно в нашем совхозе был 
организован зеленый конвейер, 
да и работал он с большими 
перебоями. Не было настояще
го контроля.  С похв ати лись с 
запозданием. Оказалось, что 
и кормушки можно напо лн и ть  
свежей зеленой массой, и во
д у  подвозить на пастбища. 
Д о сти гли  мы уровня прошлого 
года, но ценой каких допол
н и тель ны х усили й  и затрат! А  
сейчас беспокоит подготовка 
животноводческих помещений 
к зиме. Как бы опять не опо
здать...

Плохо организована рабо
та по воспроизводству стада 
крупного рогатого скота. На
пример, за восемь месяцев 
пол^'чено на 162 отела мень
ше, чем за этот же период 
прошлого года. Директора

На темы сельской экономики

м о ж ет
б ухгал тер ?

Бухгалт^ уже не может 
быть простым регистратором 
совершившихся в экономике 
событий. Он обязан так обра
батывать поступающую ин
формацию, чтобы все в кол
лективе знали, как работают 
отделения, бригады, фермы и 
звенья. А  это значит, систе- 
мат1гчески бывать в трудо
вых коллективах, действо
вать в тесном контакте с ру
ководителями и специа.тш- 
стами, активно влиять на 
ход дела. С созданием но
вых органов управления у 
сельских бухгалтеров появи
лись широкие возможности 
д,тш укрепления экономиче
ских связей с предприятия
ми и организациями других 
отраслей, обслуживающих 
сельское хозяйство.

Надо всегда помнить о том, 
что учет —• это важный ры
чаг управления. Повсемест
ное- наведение порядка в 
первичном учете — перво
степенная задача бухгалтер* 
ских служб. Ведь от качест
ва заполнения путевых ли
стов, накладных, актов, ре
естров, лимитно-заборных 
карт, других документов за
висят достоверность, опера
тивность последующего уче
та. Однако до сих пор да
леко не везде установлен 
контроль за работой кладов
щиков, учетчиков, бригади
ров, снабженцев — тех, кто 
отвечает за сохранность ма
териальных 1>есурсов и рас
ходование средств. Вот по
чему и возникают иногда 
условия для приписок, хи
щений, порчи ценностей.

Проблем в первичном уче
те накопилось много. При 
совершенствовании хозяйст
венного механиз.ма, услож
нении экономических свя.зей 
с партнерами первичная до
кументация должна содер
жать информацию, необхо
димую для оперативного 
управления хозяйством на 
протяжении всего отчетного 
периода. Только при таких 
условиях учет станет па
дежным средством управ
ления экономикой.

Опытные бухгалтеры не 
только оперативно управля
ют счетной работой, но и 
успевают принимать актив
ное участке в производстве 
продукции и ее реализации. 
Валентина Дмитриевна Тол
качева возглавляет бухгал
терию Кузовпевского комби
ната по производству овощей 
б лет. Заняла эту должность, 
когда ' предприятие только 
строилось. На глазах глав
ного бухгалтера происходили 
становление комбината, раз
витие и совершенствование 
учета. Сейчас это одно из 
ведущих предприятий объе
динения «То.мскплодоовощ- 
хоз». В бухгалтерии комби
ната утверждены и приме
няются графики • по сдаче 
первичных документов, ука- 
занъ: ответственные лица,
сроки исполнения. Исполь. 
зование графиков позволило 
устранить ненужную пос
пешность, особенно при со
ставлении годовых и квар

тальных отчетов, повысить 
слаженность в работе бух
галтерии.

В бухгалтерских службах 
собирается ценнейшая объ
ективная информация. Но 
эти сведения порой пылятся 
в шкафах бухгалтерюв «мер
твым капиталом». Как ни 
странно, но многих бухгал
теров. вполне устраивает по
ложение безответственных 
накошгтелей. К тому же, к 
ценной информации приоб
щаются вороха ненужных 
сведений. Огромные бумаж
ные скопления пугают даже 
бывалых -работников. Потря
сают, например, воображение 
многочисленные тома по ре
ализации продукцгти. Этот 
емкий бумажный труд в 
одинаковой мере обременяет 
поставщика и заказчика- 
Есть возможность упростить 
взаиморасчеты.

Нередко эффект от машин-] 
ной обработки учетной ин-i 
формации сводится на нет 
из-за серьезных недостатков 
в первоначальном оформле
нии хозяйственных опера
ций. Поэтому наряду с тре
бованиями машинной обра
ботки следует полнее учи
тывать и степень унифика- 
Щ1И первичных документов. 
Для этого необходимо пра
вильно разработать типовые 
формы, добиваться единства 
учетной документации. Ши
ре должны использоваться 
вычислительные центры
коллективного пользования. 
Однако они зачастую выда
ют свою продукцию с таким 
опозданием, что сроки со
ставления бухгалтерской от
четности растягиваются.

Многое зависит, от позиции 
сельских бухгалтеров. Не
редко от них можно услы
шать: «А  зачем мне повы
шать свой профессиональ
ный уровень? От меня этого 
никто нс требует. И матери
альное благополучие никак 
не зависит от начитанно
сти».

Позиция воинствующего 
невежества всегда считалась 
неправильной. Но давайте 
задумаемся: у рабочего зар
плата зависит от квалифи
кации и производительно
сти, у бухгалтера — от дол
жности. Моясет быть, имеет 
смысл шире вводить атте
стацию бухгалтеров, диффе
ренцировать их работу по 
категориям и разрядам? А 
заодно и подумать над си
стемой периодического по
вышения квалификации.
Ведь не секрет, что многие 
факты недостач, хищений, 
потерь и непроизводитель
ных расходов справедливо 
связывают с ослаблением 
контроля и несовершенством 
бухгалтерского учета.

Как облегчить труд работ
ников- учета, устранить не- 
проггзводительные расходы, 
улучшить финансовое поло
жение хозяйства — эти воп
росы постоягшо решает 
главный бухгалтер совхоза 
«Степановский» Ульяна Ан
дреевна Михалева. Не слу
чайно совхоз неоднократно

росли. Группы коров уве
личились до 50—55 голов. 
Вопросы воспроизводства 
легли на плечи специали
стов, а они, не чувствуя 
спроса, со своими обязанно
стями явно не справляются.

Из выступления техника- 
осеменатора Новокускда- 
ского молочного комплекса 
совхоза «Комсоиолец» М. И. 
ШИРЯЕВОЙ:

—  За восемь месяцев я по 
лу ч и л а  о т  100 норов 62 те - 
ленна. В прошлом го ду  было 
на тр и  те ленка больше. П р и 
чины спада видны, что назы
вается, невооруженным г л а 
зом—  много больных ж ивот
ных, а их не лечат. Отсюда 
и непомерно растянуты й  сер
в и с— период, малая п р о дук ти в 
ность.  Биохимический анализ 
показывает нехватку в раци
оне кормления ж и во тны х каль
ция, фосфора, каротина, ви
тамина А. Но витаминизации 
до последнего времени не 
проводилось. Нет контактов 
между специалистами, свали
вают они ответственность д р у г  
на др уга .  Н у  и результаты  со
ответственные.

Много недостатков в орга
низации пастбищного сезо
на. В большинстве хозяйств 
отошли от наиболее рацио-

выходил победителем рес
публиканского и всесоюзного 
социалистического соревно
вания.

— Ведение учетньрс опера
ций с опережением графи
ков их вьшолнения — один 
из принципов работы бух
галтерий, — говорит глав
ный бухгалтер объединения 
«Томскплодоовощхоз» Вла
димир Васильевич Прилуц- 
кий. — Это позволяет ис
ключить штурмовщину, по
высить достоверность дан
ных, полностью измсить слу
чаи потерь, провести своев
ременно инвентаризацию.

Владимир Васильевич счи
тает, что компетентный бух
галтер не может быть только 
регистратором фактов, толь
ко контролером, пользую
щимся правом аапрещеиия, 
ограничения. Надо еще уметь 
подсказывать производст
венникам, как достигнуть 
эффекта на каждом участке 
работы.

Правота этих суждений
бесспорна.

Где же' в.зять хороших бух
галтеров, в которых многие 
хозяйства испытывают ост
рую нужду?

Специалистов учета, каза
лось бы, достаточно выпу
скают вузы и техникумы. 
Время диктует такой уро
вень грамотности, что годич
ной подготовки, какую в 
свое время давали школы 
бухгалтеров, уже недоста
точно. Но и дипломировЕШ- 
ные специалисты иногда не
достаточно компетентны; А 
если хватает знаний, то не 
хватает государственного 
подхода к делу.

Выделение экономистов в 
самостоятельную- службу 
привело к ТО.МУ, что бухгал
тера отошли как бы на вто
рой план. Многие — ' прежде 
всего те, кто плохо «тянул», 
— превратились в передат
чиков руководяпщх указа
ний. Отдельные руководите
ли не убеждены в том, что 
правильно поставленный 
учет — основа рационально
го управления производст
вом, они сами не всегда 
серьезно анализируют эконо
мическую деятельность, да 
и к бухгалтерским анали
зам не очень-то прислуши
ваются, А  оборачивается это, 
как правило, крупными фи
нансовыми издержками,
ухудшением общей экономи
ческой и производственной 
обстановки.

Выход многие видят в не
замедлительном слиянии 
бухгалтерской и экономиче
ской служб в единый аппа
рат. Такое мнение высказал 
заслуженный экономист
РСФСР из колхоза «1 Мая» 
Первомайского района П- Т. 
Лузин. Главный экономист 
объединения «Томскплодо
овощхоз» В. Я. Гудничев до
полняет: «С внедрением хоз
расчета работать разрознен
но — явное расточительст
во». Несомненно, что единая, 
предельно компактная и 
легко управляемая служба, 
наделешгая правами, сможет 
эффективно влиять на эко
номику производства. В ре
зультате появится реальная 
возможность меньшей чис
ленностью добиваться наи- 
бо.чьшей отдачи. Сократится 
поток ненужных бумаг, сэ- 
кономятся для народного хо
зяйства огромные денежные 
средства.

В. НАЗАРОВ, 
старшим экономист, ре
визор «Томскпяодоовощ- 

хоза».

редкие гости на летних дой
ках. За лето здесь так и не 
смогли наладить поение ко
ров на пастбищах, забросили 
работу по осеменению. За
бытым оказался в районе и 
областной конкурс по вос
производству стада крупного 
рогатого скота.

Пзчцеяа на самотек рабо
та по внедрению передовых 
методов труда животново
дов. Прюгульщики, пьяни
цы стали вольготно чувство
вать себя на многих фер
мах. Заметно ослабло вни
мание и к решению бытовых 
вопросов работников ферм. 
Упала престижность профес
сии животновода. А  как 
следствие, увеличилась те
кучесть кадров. За послед
ние пять лет по разным 
причинам с ферм ушли 215 
доярок А их всего в рай
оне 225. В совхозе «Нови- 
ковеккй», например, за этот 
период было принято дояр
ками 63 человека, а уволи
лось 81 (всего доярок в хо
зяйстве 36), Это значит, что

группа коров стоимостью в 
50—60 тысяч рублей пере
дается в руки случаЙ1ного 
человека, которого правда
ми и неправдами удается 
завлечь на время на ферму. 
Работать с животными по
сложнее, чем управ.лять 
трактором. Однако если ме
ханизаторов долгое время 
обучают, то будущих доярок 
не готовят.

Почти треть районного об
щественного стада обслужи
вают жители таких малых 
деревень, как Караколь, Ми- 
хайлозка, Тихомировка, По
беда, Нижние Соколы, Во- 
роно-Пашня. Но жилье в 
них почти не строится, не
важные дороги. Району нуж
но повернуться лицом к 
нуягдам деревень. Иначе жи
вотноводства не поднять.

Собрание партийно-хозяй
ственного актива приняло 
постановление, в котором 
намечены меры по пре
одолению спада молоч
ной п р о д у к т и в н о с т и ,  
стабилизации дел в жи
вотноводстве. Руководите
ли и специалисты обязаны 
бывать на дойках утром и 
вечером. Необходим строгий 
контроль за трудовой и тех
нологической дисциплиной. 
Должно быть организовано 
полноценное кормление жи
вотных с учетом зимнего 
рациона. Пора запустить в 
работу все кормоцехи. Каж
дый работник ферм должен 
знать еженедельные и еже
дневные задания по произ
водству молока, итоги их вы
полнения. Немедленно надо 
поставить в помещения глу
бокостельных коров и не
телей, закрепить за ними 
лучших людей, организовать 
трехразовое доение и корм
ление коров. Начать посте
пенный перевод молочного 
стада в помещения. Все эти 
меры будут способствовать 
выполнению районом годо
вого плана по. производству 
и продаже государству мо
лока и мяса.

В работе собрания принял 
участие секретарь обкома 
КПСС А. С. Зарембо.

Г. ГОРЧАКОВ, 
наш корр.

Г ород —  селу

Ма картофельной
п л а м т а

Как идет подготовка к зиме!

Не по-джентльш еки...
в  своей коллективной 

жалобе жители улицы Ко
роленко, что на Степановке 
в Томске, пишут, в их рай
оне на десять домов прихо
дится три больших свалки, 
одна из которьпЕ располо
жена недалеко от дома 
№ 8, другая — между до
мами №№ 13 и 15, третья— 
по соседству с кочегаркой, 
где там же, между дере
вянными двухэтажными са
раями, растекается опасная, 
с бьющим из-под земли 
ключом, лужа. Здесь, на 
трех метровой глубине, был 
установлен пожарный гид
рант, затем что-то случи
лось с ним. Пришел экска
ватор и вырыл яму, кото
рая не замедлила напол
ниться водой.

Кроме того, крыши домов 
№№ 13-а, 17-а, 19 совсем 
прох5Щились, и если на 
улице идет проливной 
дождь, то вода оказывается 
в квартирах верхнего и ни
жнего этажей. Дверные 
контуры многих домов по
косились, того и гляди упа
дут. Под лестницей в подъ
езде дома № 17-а на не- 
бо.11ьшой высоте расположен 
открытый рубильник сети 
высокого напряжения, а 
вокруг бегают дети.

Во многих квартирах кир- 
пичные печи разобраны, а 
газовые не установлены. А 
если где и есть, то неуза- 
конены, их владельцам за
прещено отпускать газ в 
баллонах^

Скоро зима, и необходи
мо уже сейчас приводтъ в 
порядок отопительную си
стему и кочегарку. Ко этим 
никто не занимается. Жите
ли домов очень обеспокое
ны. Прошедшей зимой си
стемы отопления работали 
плохо, в подведомствен

ных ЖКК домах было хо
лодно и сыро. Да и водо
провод пора сменить. А  слу
чись что в стужу — нико
го не дозовешься. Дежурст
ва работниками жилищно- 
коммунальной конторы не 
организованы.

После того, как жители 
обратились в ЖКК Томско
го территориального управ- 
лего1я строительства, на
чальник конторы П. А. Че
ботарев заверил их, что 
«до первого июля 1984 года 
будут произведены следую
щие работы: выполнено ог
раждение детских площа
док, заасфальтирована тер
ритория, установлены ска
мейки». Но сейчас уже сере
дина сентября, а что по су
ществу сделано? Ничего.

Мне, удалось встретиться 
с начальником ЖКК ТТУС 
П. А. Чеботаревым и глав
ным инженером П. А. Со.ло- 
довниковым. В беседе они 
вину свою полностью при
знали, обещали встретиться 
с жильцами, недостатки уст- 
ранииа, хотя и сослались на 
то, что у конторы пять до
моуправлений, обслуживаю
щих в общей сложности 
триста домов, и трудностей 
в их содержании немало.

Но, видимо, эти трудности 
и лишили руководителей 
ЖКК джентльменских ка
честв — давать слово и вы
полнять его.. Между тем 
жители улицы Короленко 
высказали коллективное 
мнение о том, что они не 
собираются быть иждивен
цами и могли бы оказать 
помопщ жилищно-комму
нальной конторе — только 
бы ее заинтересованность в 
этом. Но, как видно, ЖКК и 
своими силами не произво
дит ремонт, и на помощь 
жильцов не опирается.

В. ДИДЕНКО.

В вестибюле института 
«Атомтеплоэлектропрое к т » 
появилась «молния»; «Адми
нистрация и профсоюзный 
комитет благодарят сотруд
ников за ударный труд по 
уборке картофеля».

...Поздно вечером, когда 
люди уже собрались у авто
бусов, чтобы ехать домой, 
подошел мощный «Урал».

— .Надо загрузить маши
ну, — сказала руководитель 
проектировщиков. Людмила 
Борисовна Захарова. Давай
те, мужички, поможем. Знаю, 
что устали и рабочий день 
давно закончился, но не ос
тавлять же картофель в по
ле...

И «мужички» ■—работники 
ТомАТЭПа , В, Богачев, 
В. Кива, Н. Егорычев, В. Ле- 
бедкин, В. БЛ1-1НОВ, В. Ведер
ников, В. Смирнов, В. Аль
бах, — стряхнув усталость, 
приступили к погрузке. Сто 
пятьдесят кулей на одном 
дыхании загрузили.

Отделению института бы

ло определено задание; уб
рать 30 гектаров картофеля 
в' совхозе имени ЕО-летия 
СССР Томского района. Три 
дня «на картошку» выезжа
ли по 85 проектировщиков, 
которые ежедневно заготав
ливали По 20—25 тонн карто
феля. Так было и в этот 
день. Собирали картофель 
после картофелекопалок, за
полняли мешки, загружали 
машины.

В 11.00 повара Н. Мавляут- 
динова, И. Кашина, Л. Ов
сянкина, О. Васильчук пря
мо в борозду доставили го
рячий чай с бутербродами.

Как заправские картофе
леводы, трудились Ю. Воро
бьев — главный специалист, 
В. Ведерников — начальник 
отдела кадров, А. Протопо
пова — бухгалтер, инжене
ры М. Кулдошина и Л. Фе
дорова, рабочая Л. Суббот. 
на, переплетчица Н. Астра
ханцева, техничка Л. Гейдт 
и многие другие.

Л. КЛЕПЦОВ.

ДОЯР Н И К О Л А Й  
Т К А Ч Е Н К О

Как-то мы всё привыкли, что коров доят женщины.
А тут на тебе—молодой парень!

— В октябре уже будет год, как работаю дояром,— гоч 
ворит Николай,—на ферму меня уговорила пойти заве
дующая Александр.г Ксенофонтьевна Кондратеня. Сразу 
поставили в родильный цех. Жалею ли о своем пыбоч 
ре? Нет! Если подходить с душой, то любая работа бу
дет интересной.

Родильный цех—это основа основ. Быть или не быть 
первотелке хорошей коровой—решается здесь, в родиль
ном цехе. Если надеясные люди работают—ж,ди удачи. 
Завсдуюпщя знала, что делала. Всеми первотелками я 
коровами, что прошли через руки Нш:олая Ткаченко и 
опытной доярки Марии Ивановны Прошенькиной, до^ 
ярки довольны: хорошее пополнение идет в стадо.

В начале августа Николаю дали группу в пятьдесят 
коров. Работает оп сейчас в подрядном звене, ответст
венность возросла еще больше. Ведь в коллективе один—• 
за всех и все—за одного.

Я поинтересовалась у доярок, как справляется Никоч 
лай. Ответ был единодушен; «Работает хорошо. Прав
да, нет еще той сноровки, что у нас. Во-первых, потому 
что мужчина. Во-вторых, в родильном отделении он был 
сам по себе, а здесь надо стараться не отставать от дру
гих. Но парень он надежный, не подводит. А  сноровка- 
дело наживное».

Н. ГОЙМАНОВА.
НА СНИМКЕ Н. Румянцевой: Н. Ткаченко.

После того, изк выступила газета

« И З Д А Л Е К А  Н Е  В И Д Н О > ^
обходимость более внима-* 
тельного отношения к нуж
дам сельского хозяйства.

Администрация, партиЛч 
ная и профсоюзная органи
зации усилили контроль за 
работой автомобильного 
транспорта на селе.

В. ГРЛб’БЕРГЕР, 
начальник автоколонны 
№ 1974.

Администрация автоколон
ны № 1974 сообщает, что 
опубликованная ' под таким 
заголовком в газете «Крас
ное знамя» реплика, обсуж
дена на расширенном сове
щании руководства, партий
кой и профсоюзной органи
заций, где начальникам от
рядов было указано на не-

Ближе к покупателюВозвращаясь 
к напечатанному

о  проблемах резли.зации овощей шла речь в актуаль
ном репортаже «С поля — иа прилавок», опубликован
ном в газете «Красное знамя» 5 сентября. Какие меры 
приняты для того, чтобы продукция овощеводов быст
рее находила путь к прилавкам магазинов Томска и рай
онов области? На этот вопрос отвечает начальник обла
стного управления торговли В. И. Демура:

— Многие предприятия 
торговли и общественного 
питания не справились с 
поставленной перед ними 
задачей по реализации ран
них овощей. Первопричина 
досадных сбоев на конвейе
ре «поле — прилавок» кро
ется в несогласованности 
действий завязанных в нем 
звеньев. Сейчас наступил 
еще более напряженный пе
риод — массовая уборка и 
заготовка картофеля, капу
сты, моркови и свеклы. Как 
избежать просчетов в реа
лизации поздних овощей? 
Этот вопрос обсужден в де
талях на совещании пред
ставителей органи:заций тор
говли и управления общест
венного питания с участием

заместителя 1енера.пьного 
директора объед и н е н и я 
«Томскплодоовощхоз» Н. А. 
Шиурко.

Четгео определились с ме
стами продажи капусты. 
Привлекаем и работников 
магазинов продовольствен
ных товаров ведомственных 
торговых организаций, на
ходящихся в черте города. 
В самый напряженный пе
риод за прилавок станут 
опытные, надежные про
давцы. Упорядочен режи.м 
работы магазинов с тем, 
чтобы основную массу по
купателей обслужить в ве
черние часы. Руководите
лям продовольственных тор
гов, горплодоовощторта и 
лесоторговой базы поручено

обеспечить бесперебойную 
продажу всего, что потребу
ется для засолки капусты, в 
том числе и тары.

Многие торговые органи
зации уже согласовали гра
фики подачи транспорта 
для завоза овощей. В объ
единении «Томсклесурс» та
кой документ утвержден на
чальником ToMCKOrd речно
го порта П. Т. Драчевым и 
начальником урса Ю. А. 
Гришаевым. Составлен и 
утвержден график завоза 
овощей и в орсе мостопоез- 
да Л'Ь 83.3 (начальник А. А. 
Соколова), где отгрузку 
картофеля начали 13 сен
тября.

Областное управление
обяза.ло руководтгтелей тор
гующих организаций за
благовременно и тщательно 
поработать над составлением 
заявок и заключением дого
воров на поставки овощей в 
будущем году. Особенно 
рашгих. На наш взгляд, ад
министрациям совхозов сто

ило бы подумать об откры* 
тии собственных торговых 
точек на центральном рын
ке Томска. Ведь по такому, 
пути давно пошли специа
лизированные хозяйства 
других областей и респуб-: 
лик страны.

Если графики подачи су
дов, железнодорожного И 
автомобильного транспорта 
нс нарушатся, то жители 
области будут нынче обес
печены овощами гораздо 
лучше,' чем в прошлые го
ды. Управление рабочего 
снабжения ' объединения 
«Томскнефтегазгеоло г и я» 
уже перевыполнило план по 
отгрузке капусты, моркови, 
свеклы и редьки в Алек
сандровский район. С 14 
си-гтября уйдут суда с та
ким же грузо.м в Каргасок и 
Средний Васюган. Начал от
правку овощей в районы 
«Томсклесурс», приступил к 
их закладке на хранение в 
местах работы строителей 
орс мостопоезда М: 833,
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Великой

Отечественной

Сегодня воспоминаниями А .  И. Ти ркуно ва «Н а  передовой т р у 
дового ф ронта»  мы начинаем публи ковать серию материалов 
о трудовом подвиге томичей в годы Великой Отечественной 
войны. Алексей Иванович Ти ркуно в  работал тогда секретарем 
Томского горкома ВКП(б).  Сейчас его уже нет в живых. Не
задолго до смерти, по просьбе работников партархива обко
ма КПСС, Алексей Иванович написал свои воспоминания, ко
торые мы предлагаем вниманию читателей.

рядно было повреждено —
восстановили. Собрали ту р б о 
генераторы по всему городу, 
и электростанция вошла в 
строй.

Под открытым небом начал 
свою работу в Томске лен и н 
градский завод «Э ле ктр о си ла » .  
Н уж но было три  заводских 
корпуса —  9 тысяч квадрат
ных метров. Ну, где же в Том
ске найдешь такие площади 
под оборудование?! Все возво
ди ли  на пустыре, станки п у с 
ти л и ,  когда над головой хмуро 
висело осеннее небо.

Не покладая рук, не зная 
отдыха и забывая про ус
талость, спешили рабочие 
пустить завод, дать первую 
сибирскую продукп;ию. Кры
шу сделали, а отапливаться 
чем? Проложили узкоколей
ку, подогаали паровоз, кото-

сколысо часов отработало 
томское студенчество на 
трудовом фронте! В первый 
военньш год студенты по
строили больше 13 километ
ров железнодорожных пу
тей. Почти все предприятия 
города были связаны с ос
новной колеей железной до
роги.

На нужды фронта рабо
тали все томичи, на боль» 
ших заводах и в маленьких 
мастерских. Артель «Кож- 
мех» занималась ремонтом 
ползгшубков.Вагонами их 
привозили с фронта — про
стреленные, изорванные в 
клочья, со сгустками кро
ви. Здесь их чистили, заши

Н А  П Е Р Е Д « В «  
Т Р У Д О В О Г О  Ф Р О Н Т А
кта ИНИЯ фронта прохо-
Ш Н дипа за тысячи кило- 

^  ® метров от Томска. По
тому и говорили о нашем 
городе; глубокий тыл. Но 
через весь глубокий тыл 
проходила линия другого 
фронта — трудового. На этой 
передовой не разрывались 
скаряды — здесь их делали, 
чтобы они точно попада.ли в 
цель. Здесь ковали оружие, 
чтобы оно метко било по 
врагу. И на этой передовой 
замечательные советские 
люди совершали чудеса тру
дового героизма и самопо
жертвования во имя светлой 
Победы над фашистскими 
захватчиками.

С первого дня войны гор
ком стал боевым штабом 
перестройки всей жизни 
Томска на военный .лад. Ну
жно было в самые корот
кие сроки провести мобили
зацию людей, подготовить 
транспорт для отправки на 
фронт, перевести на воен
ные рельсы работу всех 
промышлеш1ых предприя
тий и организаций.

Верными помощниками 
горкома во все годы 
войны были районные ко
митеты партии; Кировскии 
.— во главе с П. В. 
Кашуткиным,. а затем В. П̂. 
Шеляковым; Куйбышевский 
— во главе с И. Я. Сеню- 
ковым и заменившей его 
Е. С. Кокаревой; Вокзаль
ный — во главе с А. П. 
Клешниным, а затем при
шедшим ему на смену А. В.

, Кафтанчиковьш.
Партийная организация 

Томска послала на фронт 
лучших своих работников. 
Это—бывший первый секре
тарь горкома А. Н. Чалды- 
шев, секретарь горкома по 
кадрам В. И. Барахнин, се
кретарь Вокзального рахгко-

ма ВКП(б) А. М. Деревягин 
и многие другие.

«Все для фронта, все для 
победы!» — этот лозунг оп
ределял жизнь и деятель
ность тылового города. В 
первую очередь нужно бы
ло как можно скорее нала
дить выпуск военной про
дукции. Старинным томским 
предприятиям ■—■ карандаш
ной и спичечной фабрикам 
— пришлось сократить свое 
мирное производство и ор
ганизовать новое; «Каран- 
дашка» стала выпускать ак
кумуляторный шпон, а ра
бочие спичечной фабрики 
делали зажигательную
смесь, которой наполнялись 
бутылки, служившие ору
жием против танков. Кон
дитерская фабрика «Крас
ная звезда» наладила изго
товление концентратов.

в августе 1941 года в Томск 
прибы ло первые эшелоны с 
эвакуированными заводами. 
Где их разместить? Куда посе
л и т ь  рабочих, эвакуированных 
вместе со своими п ред при яти 
ями? Чем их накормить? А  
ведь прибыло больше тр и д ц а 
ти  предпри яти й  из Москвы, 
Ленинграда,  Белоруссии ч 
д р у ги х  мест. Томск, конечно, 
не был готов к приему заво
дов —  не хватало помещении, 
топлива, электричества.

Городской комитет партии 
обратился к населению Том
ска: ф ронт требует —  нужно 
сделать! В те грозные дни д о л 
го о бъяснять 3,3,дачи людям не 
приходилось. Н убеж дать не 
требовалось —  люди брали 
лопаты и ш ли  строить. Для 
многих рабочий день н а чи нал
ся с вокзала: разгруж али при
бывшее оборудование.

Дверь в горкоме не закры
валась: при ходи ли  все новые
и новые люди —  руководители 
эвакуированньгх заводов, спе
циалисты, рабочие. Да и нам 
в кабинетах засиживаться .не 
приходилось: все вопросы ре
шались на месте.

Одной из первых прибыла в 
Томск элендростанция из Бе
лоруссии. Выехали лю ди пря
мо из-под бомбежки, некото
рые рабочие были ране,ны —  
мы отправили их сразу в гос
п и таль .  Оборудование тоже из-

рьиЧ вырабатывал пар, под
ключили, наконец, к элек
тростанции политехническо
го института. Завод зарабо
тал в полную силу. Так при
ходили первые победы на 
трудовом фронте.

Какими нечеловеческими 
усилиями давалась военная 
продукция! В промерзших 
цехах по 12 часов в сутки 
приходилось стоять рабочим. 
В таких условиях делали и 
подшипники, где точность 
исчисляется микронами. Ве
роятно, тепло человеческих 
сердец вводило поправки на 
микроны.

Вот один пример самоот
верженного труда сибэлектро- 
моторовцев. Этот завод 
выпускал для танковой про
мышленности стартеры, мо
торы поворота башни, мото
ры вентиляции танков. Как- 
то в конце месяца на имя 
тогдашнего директора Нико
лая Андрияновича Быкова 
ночью пришла телеграмма 
от В. М. Молотова с прось
бой увеличить выпуск этой 
продукции. Именно с прось
бой, потому что план уже 
был 'вьшолне1|,| На челябин
ском заводе стояли сверх
плановые танки, которым 
не хватало моторов.

Решение придумали прос
тое; утром рабочие в каждом 
цехе, на каждом участке 
прочитали размноженный 
текст телеграммы. Недоста
ющее сырье еще ночью при
везли с других заводов. Ра
ботали по-ударному. Партию 
сверхплановых моторов от
правили в Челябинск.

Большую помощь в нала
живании работы предприя
тий, особенно эвакуирован
ных, оказывали томские 
ученые. Был организован 
Томский комитет ученых. 
Его возглавил профессор Бо
рис Петрович Токин. А

вали и почти как новень
кие снова отправляли бой
цам. Было налажено массо
вое производство лыж, ра
ботали целые фабрики по 
изготовлению ■ волокуш для 
пулеметов, для вьюозки ра
неных.

Люди работали, не жа
лея сил. И чем-то на
до было их кормить. 
К началу войны запас 
овощей в городе был непло
хой. Поставили перед насе
лением задачу; весной 1942 
года на каждую семью по
садить картофеля и овощей 
400 квадратных метров. Ког
да в столовых чистили кар
тошку, аккуратно вырезали 
и хранили глазки, чтобы 
посадить их весной. Занима
ли в городе под огороды все 
свободные площади На кру
пных предприятиях, в ву
зах были созданы подсобные 
хозяйства.

А с какой заботой соби
рали посылки на фронт, от
правляли продукты на ос
вобожденную от врага тер
риторию! Когда сняли ле
нинградскую блокаду, из 
Томска выше.л цельп! со
став, груженный продукта
ми; сибирские пельмени,ры
ба, мясо, мед. Думаю, по
могли' ленинградцам наши 
подарки.

Сейчас трудно без волне
ния вспоминать людей, о 
которыми сводила судьба в 
военное время. Сколько их 
прошло через мой кабинет 
в горкоме! С разными про
сьбами приходили люди, но 
едины они были в одном; 
просили не для себя и не 
за себя. Многие просились 
на фронт. Человека на за
воде оставили, специалист 
высокой квалификации, он 
очень нужен здесь, а рвет
ся на фронт. Убеждали, ос
тавляли.

К такому выводу привел 
меня опыт работы в обще
житии медицинского учили
ща. Некоторые до сих пор 
считают, что благополучно 
обстоят дела там, где ребята 
с утра до вечера находятся 
под присмотром опытных 
воспитателей, А школьная 
реформа требует: «...повы
сить общественную актив
ность учащихся на основе 
развития самоуправления в 
ученических коллективах».

В прошлом году мы заня
ли первое место среди моло
дежных общежитий средних 
специа,тгьных учебных заве
дений Томска. И тот факт, 
что в штате такого большо
го современного общежи
тия, как наше, где живут 
250 человек, всего один вос
питатель, позволяет сделать 
вьгеод об огромной роли са
моуправления, об авторите
те студсовета.

Начинали мы с ошибок. На 
:Юбщих собраниях, которые 
1 проводили на .этажах, ребя
та выбрали своих предста
вителей в студсовет. Выби
рали, не зная друг друга, за
частую действуя по принци
пу «лишь бы не меня». Я 
тогда работала первый год 
воспитателем. И как должное 
i принимала то, что самой 
[.приходилось не только про- 
; верять чистоту, но и наво- 
(дить санитарный порядок.

Сама готовила вечера, со
бирала жильцов на лекции, 
занималась с отстающими в 
учебе... Короче говоря, вер
телась, как белка, в колесе. 
И тем не менее очень многое 
не успева.''«а сделать. Я бы и 
вообще не справилась с ра- 
бсягой, если бы не помогала 
комендант общежития Нина 
Ивановна Калабина. Добро
совестнейший человек, она 
на рабочем посту круглосу
точно, тем более что и жи
вет в этом общежитии.

Поработав в таком, режи
ме, мы с комендантом убе
дились, что стихийные вы
боры в студсоврт — это 
риск, который никогда себя 
не оправдает. Поняли: глав
ная задача всех ответствен
ных за работу в общежитии 
— правильно подобрать со
став студсовета, строго со
блюдая принцип доброволь
ности. Среди наших уча
щихся есть талантливые ор
ганизаторы, доверить им 
можно любое дело. Как пра
вило, это те, которые все ус-

«Сейчас подсчитала, что мама сегодня не работа
ет. Отдыхает моя милая. Наверное, сидят дома все 
трое; Иринка уроки де.лает, отец ей помогает и 
смотрит телевизор. Мама вяжет и, конечно, думает 
о нас. Мамочка, как я хочу тебя видеть, кто бы 
знал! Скорее бы домой».

Эти строки из дневника одной девушки из наше
го 5'чилища, думай), понятны всем, кто провел 
студенческие годы в общежитии. Действительно, ро
дительский кров не.дьзя заменить ничем. И все 
же... Чем станет общежитие для ребят — уютным 
домом, где можно отдохнуть после занятий и хоро
шо провести время, я.ли просто «общагой», койко- 
местом? Это зависит от того, кто будет заботиться 
о студенческом быте: педагоги или сами жильцы.

певают; и хорошо учиться, и 
спортом заниматься, и вести 
большую общественную ра
боту.

Выявить вот таких помощ
ников и привлечь их к ра
боте мне помогли профком, 
комитет комсомола, препода
ватели. К примеру, комму
ниста Владимира Листопадо- 
ва посоветовали ввести в со
став студсовета после воз
вращения с сельхозработ, 
где он был комиссаром от
ряда. На первом же заседа
нии ребята единодушно из
брали его председателем.

Душой студсовета стали и 
Вика Слюсарь, Света Куско
ва, Оля Чеботарева. Комна
та их всегда занимала пер
вое место в смотрах-конкур
сах. Эти девушки многих 
убедили в том, что общежи
тие моясет стать настоящим 
домом.

Постепенно, на протяже
нии целого семестра, подби
рали мы ребят в студсовет, 
вводили в его состав в рабо
чем порядке. Родилась хо
рошая традиция; выпускни
ки готовят себе замену са
ми, в течение года работая 
вместе с первокурсниками 
бок о бок. Вот Наташа Зло
бина и Люда Каштанова ве
ли учебный сектор, а рядом 
с ними набирались опыта 
тогда еще несмелые перво
курсницы, две Лены — Вав- 
рич и Измайлова. Света Ку
скова и Таня Хило научили 
работать в трудном жилищ
но-бытовом секторе Яну Ци- 
бах и Иру Змыслую. , '

Так и формировался со
став студсовета практически 
весь год. Некоторые из тех, 
о ком я пишу, уже закон
чили училище и работают в 
медицинских учреждениях 
нашей области. Думаю, что

добросовестное отношение к 
делу, навыки организатор- 
CKoii работы помогают им в 
нелегком труде сестер мило
сердия.

Настрой на самоуправле
ние был дан на первом же 
заседании, где мы договори
лись с ребятами: ничего не 

■ изобретая, четко выполнять 
то, что необходимо, само со
бой разумеется — избегать 
формализма. «Не можешь 
организовать — делай сам!» 
— вот принцип, которым мы 
руководствуемся.^ И когда 
члены студсовета по-настоя
щему взялись за дело, обра
зовалась та постоянно ic o h -  
тролируемая, а вернее, са- 
моконтролируемая среда, в 
которую далеко не всегда 
стоит .вмешиваться воспита
телю.

Поэтому на заседаниях 
студсовета я взяла на себя 
скромную роль секретаря 
(пишу протоколы), а работу 
всевозможных комиссий, со
брания на этажах, рейды по 
проверке сансостояния чле
ны студсовета проводят са
мостоятельно. После этого 
всегда выпускают «молнии».

Конечно, не все выходило 
поначалу. Ребятк волнова
лись, просили меня или 
председателя студсовета при
сутствовать на собраниях. 
Но к концу года при разбо
ре, допустим, персональных 
дел члены студсовета уже 
могли предлоясить мне; 
«Хватит нянчиться, Галина 
Анатольевна!» Вопреки мо
ему мнению и даж,е на
стоятельной просьбе, члена 
редко.ялегии В. Костелей за 
неподчинение старосте эта
жа вывели из состава студ
совета и вменили ей в обя
занность дежурить на вахте 
в праздничный день.

И если провинившиеся, 
чтобы объясниться, разы
скивают уже не коменданта 
или воспитателя, а предсе
дателя студсовета, значит, 
самоуправление существует 
на самом де.ле, а не является 
лишь модным педагогиче
ским приемом. Этому спо
собствует II то, что все реше
ния студсовета всегда под
держивают aAMKH îcTpauMH, 
профком, комитет комсомола 
училища.

Введение самоуправления, 
конечно же, не снимает 
всех проблем. Нельзя за
крывать глаза на трудовую 
и общественную пассив
ность некоторых наших 
жильцов. Норой опускаются 
руки: неужели только тан
цы — самое интересное 
развлечение для молодых? 
Студсовет заставляет ребят 
задуматься над их привыч
ками, читая на вечерах 
строчки, подобные тем, что 
написал Маршак:

Мы знаем, время
растяжимо. 

Оно зависит от того, 
Какого рода содержимым 
Вы напо.пняете его.
Бывают у него застои,
А иногда оно течет 
Ненагражденное, пустое, 
Часов и дней напрасный 

счет...
Трудностей хватает. Пре

одолеть их можно только 
всем вместе — обществен
ным организация.м и адми
нистрации. Но ведущая роль 
все-таки должна быть отве
дена ребятам. Нельзя при
менять по отношению к 
ним, уже в общем-то взрос
лым людям, детсадовские 
методы. Буде.м помнить зо
лотые слова Макаренко: 
«Если на уроке преподава- 
те.ль — ведушая фигура, то 
во внеклассном работе сущ
ность педагогической пози- 
1.Ц-Ш воспитателем долигпа 
быть скрыта от воспитан
ников и не выступать на 
первый план».

И, наконец, работа ребят, 
не должна оставаться неза
меченной. Члены нашего 
студсовета награждались по- 
чотны.ми грамотами учили
ща, райкома и горкома ком
сомола. Профко»! вынес ре
шение дать места в обще
житии им всем без исклю
чения. Все это, разумеется, 
хороший стимул в работе.

Г. ЕФТИНА, 
воспитатель общежития.

Крепкая связь была у  го
рода с фронтом. Новосибир
ская область !в состав кото
рой входил Томск в войну) 
шефствовала над Северным 
P.IOPCKHM флотом, томичи шеф
ствовали и над дивизиями, 
которые формировались в го
роде. И письма писали, и по
сы лки собирали, и делегаци
ями обменивались. Рабочий 
подшипникового завода Васи
лий (фамилии не помню) рас
сказывал после своей поезд
ки на Кольский полуостров, 
как заботились о нем бойцы, 
как жадно слуш а ли  рассказ о 
жизни сибиряков, наказывали 
ему передать томичам, что они 
разобьют фашистов, пусть 
то лько рабочие дают им по
больше снарядов, а девушки 
п у сть  не забывают весточки 
слать.

Когда Красная Армия 
стала успешно продвигать
ся на запад, о с в о б о ж д а я  
г о р о д  за г о р о д о м ,  си
биряки пр и ш ли  на помощь в 
восстановлении разрушенных 
городов. П редприятия и орга
низации Томска отправили на 
восстановление Сталинграда,  
Гомеля, Воронежа свыше ста 
вагонов стр оительного матери
ала. Ш ефство взяли томичи 
над воронежцами, и эта ж и 
вая связь переросла в креп
кую друж бу.

И что самое важное—лю
дей не надо было убеждать; 
сами приходили и предла
гали помощь. Очень сильно 
было развито чувство кол
лективизма, ответственности 
за общее дело. В такой об
становке взаимопонимания 
и сочувствия друг другу лег
ко было вести пропаганди
стскую работу.

Все секретари горкома и 
райкомов партии, все чле
ны бюро партийных коми
тетов выступали перёд кол
лективами с информацией о 
положении на фронтах, об
становке в городе. Прихо
дили в цехи перед началом 
смены и после нее, высту
пали в клубах, кинотеатрах, 
драмтеатре. Был организо
ван выпуск «Последних из
вестий», выходили «Окна 
ТАСС». Душой этого дела 
был замечате.льньгй худож
ник М. М. Щеглов.

Далеко от линии огня сто
ял Томск. Но в Великой 
Победе нашего великого на
рода есть немалый вклад и 
томичей. Без крепкого един
ства фронта и тыла мы 
вряд ли одолели бы врага. 
Вот что писал в ноя^е 
42-го боец К. Тимохин сво
ему другу Виктору Фроло
ву, рабочему подшипнико
вого завода (эвакуированно
му из Москвы вместе с , 
предприятием):

«Правильно понимает твоя 
мать, что только мы, ее сы
ны и дочери, можем защи
тить свою Родину, нашу 
любимую и ни' кем не поко- 
римую свободную Россию. 
Если бы ты не стоял у стан
ков, а я бы не был здесь 
и не давал боевой связи, от 
которой зависит весь успех 
боя, тогда давно бы уже на 
нашей шее был грубый фа
шистский сапог— А фаши
стов мы все-таки прогоним 
с нашей земли. Так что 
пусть наши мамы будут 
спокойны как за нас, так и 
за Родину».

С п р а в л я ю т с я  с а м и
Из опыта работы студсовета общежития медицинского училища

Культура 
нашего города

В ЛАБИРИНТАХ 
Д О М О В

Лицо города—это не толь
ко размах строительства и 
благоустройства, но и поря
док в мелочах. О многом 
говорит, например, оформле
ние номерных знаков на 
домах. Но на многих зда
ниях, даже в центре Том
ска, номерных знаков нет. 
Иногда они написаны жиль
цами от руки. Под одним 
номером бывает несколько 
домов. Например, под номе
ром 2,т по улице Усова— 
це.чая серия жилых соору
жений с дополнительными 
обозначениями «1», «2»—«а», 
«б», «в», «г». На Красноар
мейской уже есть дом 
№ 122, но только что закон
чилось вселение в девяти
этажку с таким же номе
ром.
. Чтобы найти иной дом, 

надо иметь с собой схему. 
Поиск дома по ул. Мичури
на, 4, подобен поиску завет
ного ключа из Сказки о К'а- 
щее Бессмертном. Возле до
мов 3 и 5 номера 4 нет. Он 
расположен в трех километ
рах от СВОИХ номерных со
братьев, между домами № 47 
и №51. Вот и ищут адрес 
родственники, колесят «Ско-» 
рая помощь» И.ЧИ милицей
ская машина вокруг в по
исках хоть каких-то опозна
вательных знаков. На это 
уходят драгоценные минуты, 
необходимые для спасения 
человека.

Кто а:е доллсен следить за 
оформлением жилья? ртдел 
архитектуры горисполкома?

— Нет, это не наша обя
занность,—заявляет началь
ник производственной груп
пы Г. И. Ляхин,—Мы толь
ко присваиваем номера до
мам, а уж о том. чтобы они 
появились на здания.х, дол
жны позаботиться комму
нальщики.

Однако главный инженер 
городского производственного 
жилищно-ремонтного управ
ления В. И. Белозеров ино
го мнения:

— Номера на домах мы 
только прибиваем, а зака
зывает их отдел архите
ктуры.

Вот и надейся теперь, что 
порядка в оформлении до
мов станет больше...

И. БЫЧИХИН, 
майор милиции УВД.

Ёждынародная
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ОБРАЩЕНИЕ ВСЕМИРНОГО 
С О В Е Т А  М И Р А

ХЕЛЬСИНКИ. В связи с 
Международным днем мира, 
который отмечается соответ
ственно с решением Органи
зации Объединенных Наций 
18 сентября, Всемирный 
Совет Мира (ВСМ) обратился 
ко всем людям доброй воли 
с призывом крепить единст
во действий в борьбе за пре
дотвращение" опасности
ядерыой войны, грозящей 
человечеству. В опублико
ванном здесь заявлении 
ВСМ отмечаетс.я, что новая 
спираль гонки ядерных во
оружений, которая вырази
лась в развертывании ядер
ных ракет первого удара и 
милитаризации космическо
го пространства под видом

программ обороны с целью 
оправдать планьг космиче
ских войн, создает угрозу 
жизни человечества.

В документе говорится, 
что движение за мир и ра
зоружение, в котором уча
ствуют миллионы предста
вителей всех рас, возраст
ных групп и профессий, вы
двинуло множество конкрет
ных инициатив, предусмат
ривающих замораживание 
ядерных вооружений, отказ 
от применения их первыми, 
создание безъядерных зон, а 
также сокращение на двух
сторонней и многосторонней 
основе ядерных и химиче
ских вооружений.

ВСМ обращается ко всем

странам — членам ООН с 
призывом удвоить усилия, 
направленные на, реализа
цию заключительных доку
ментов специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН 
по разоружению, касающих- ‘ 
ся в первую очередь разору
жения в ядерног! области. Он 
также призывает народ Со
единенных Штатов оказать 
на свое правительство давле
ние, чтобы оно последовало, 
примеру СССР и отказалось 
от стратегии, ориентирую
щейся на применение пер
выми ядерного оружия, что 
значительно улучшило бы 
общую атмосферу в мире и . 
укрепило бы доверие между 
народами.
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В трудной и опасной обстановке жи
вет революционная Никараг;^. Преодо
левая огромные сложности, вызванные 
контрреволюционной агрессией, народ 
самоотверженно трудится, проявляя не 
меньший героизм, чем при защите ро
дины от нападения врагов.

НА' СНИМКЕ: в цехе текстнльнЫ1
фабрики в Манагуа. На плакатной тка
ни написаны слова приветствия Санди-; 
нистской народной армии.

Фото г. Надеждина. 
(Фотохроника ТАСС).

С позиций реализма

I

БОНН. С нескрьгааемъш 
раздражением встречены в 
официальных кругах ФРГ 
высказывания министра
иностранных дел Италии 
Джулио Андреотти на обще
национальном празднике га
зеты «Унита». «Мы все со
гласны с тем, — сказал он, 
в частности, — что между 
двумя германскими государ
ствами должны существо
вать хорошие отношения, но 
не следует перегибать пал
ку. От пангерманизма следу
ет отказаться. Существуют 
два германских государства, 
и эти два государства следу
ет сохранить».

Яростный огонь критики 
официального Бонна вызва
ли и предупреждения Анд
реотти о том, что стремле
ние ставить под сомнение 
ялтинские соглашения чре
вато большой опасностью.

Посла Италии в ФРГ Л. R  
Феррариса вызвали в ми
нистерство иностранных дел. 
Государственный министр в 
западногерманском ЬШД 
Майер - Ландрут в ' бе
седе с послом выразил

крайнее неудовольствие по 
поводу заявления главы 
внешнеполитического ведом
ства Италии и подчеркнул, 
что правительство ФРГ вы
ступит с заявлением после 
тщательного изучения пол
ного текста выступления 
Андреотти. Затем посла при
гласил к себе и министр 
иностранных дел ФРГ Г.-Д. 
Геншер. Как отметйл ком
ментатор западногерманской 
телепрограммы АРД, в исто
рии НАТО еще не было та
кого случая, чтобы министр 
иностранных дел ФРГ читал 
нотацию по «германскому
вопросу» послу союзниче
ской страны.

РИМ, В связи с высказы
ваниями Дж., Андреотти на 
празднике «Униты» с за
явлением выступило минис
терство иностранньр: дел
Италии. Развитие диалога 
между двумя германскими 
государствами н-е должно ос
новываться на пангерман
ской концепции, подчерки
вается в документе. Ставить 
под сомнение границы, уста- 
н(жленные гюсле войны, —

Обстановка в Ливане
БЕЙРУТ. 17. Массовыми ан- 

тиизраильскими демонстра
циями отметили тысячи ли
ванцев и палестинцев вто
рую годовщину со дня кро
вавой бойни, организованной 
сионистами в лагерях пале
стинских беженцев Сабра и 
Шатила. Участники митин
гов, состоявшихся Б Запад
ном Бейруте и в палестин
ских лагерях, гневно осуди
ли ■злодеяния израильской 
военщины и заявили о сво
ей решимости продолжать 
борьбу против оккупантов.

Ливанский народ продол- 
нсает оказывать мужествен
ное сопротивление израи.чь- 
ски.м агрессора.м на юге 
страны. Согласно опублико
ванным в еженедельнике. 
«Бейрут аль-Маса» данным, 
с сентября 1982 го,да ливан
ские патриоты провели бо
лее тысячи успешных опе
раций против израильских 
оккупантов. В ходе этой 
партизанской войны убиты 
и ранены около 3 тысяч 

, израильских солдат и офи- 
I церов, уничтожено большое 
I количество боевой техники.
I Захватчики прибегают к 
I террору и жестокому наси

лию. По поступившим сооб
щениям, в минувшие сутки 
израильские каратели и их 
подручные из так называ
емой «армии защиты юга 
Ливана» провели повальные 
аресты и обыски в Сайде, 
Тире, Набатии и других го
родах и населенных пунк
тах Юленого Ливана, в ряде 
районов долины Бекаа. Под
разделения израильски^ 
войск окружили располо
женную в западной части 
долины деревню Камед 
Эль-Лоз и обрушили репрес
сии на мирных жителей. 
Десятки ни в чем не повин
ных людей арестованы и 
брошены в израильские за
стенки.

В течение вчерашнего дня 
самолеты ВВС Израиля не
однократно совершали раз
ведывательные полеты над 
различными районами Ли
вана, в том числе над Бей
рутом.-

По-прежнему сложной ос
тается обстановка в северо
ливанском городе Триполи. 
Там произошли вооружен
ные столкновения между 
противоборствующими груп
пировками. Имеются убитые 
и раненые.

значит создавать обстановку 
неуверенности и вставать на 
крайне опасный путь.

БЕРЛИН. Агентство АДН 
распространило следующее 
сообщение; «Как стало из
вестно из политических 
кругов столицы , ГДР, реак
ция правительства ФРГ на 
высказывания ита.пьянского 
министра иностранных дел 
по некоторым актуальным 
политическим вопросам, 
вк.дючая его заявление, что 
существование двзех герман
ских государств является 
реа.пьностью, которую в по
литике нельзя обходить, 
рассматривается как наглое, 
но типичное для ФРГ вме
шательство в дела другого 
государства и его внешней 
политики. З а я в л е н и е  
Дж. Андреотти по поводу 
налаживания диалога и реа
листических отношений ме
жду ГДР и ФРГ расценива
ется в политических кругах 
столицы ГДР как полезное 
для возврата к процессу 
разрядки напрдженности и 
плодотворному международ
ному сотрудничеству в инте
ресах обеспечения мира».

ИРАНО-
ИРАКСКИЙ
КОНФЛИКТ
БАГДАД. В распрост

раненном здесь коммю
нике главного военного 
командования Ирака от
мечается, что иракские 
вертолеты подвергли об
стрелу позиций иранской 
армии на южном участке 
фронта. Разрушен ряд 
блиндажей противника, 
ему нанесены потери в 
живой силе и технике. 
Обстреляны скопления 
войск противника в рай
оне южнее Басры. Бои 
местного значения велись 
на центральном з^част- 
ке фронта и в секторе 
Майсан.

НИКОСИЯ. В течение 
прошедших суток иран
ские ВВС нанесли уда
ры по нефтеналивным 
портам Эль-Бакр и Эль- 
Умейя, расположенным на 
Юге Ирака, и нанесли 
им серьезный материаль
ный ущерб, говорится 'в 
сообщении радио Тегера
на. Одновременно проис
ходили артиллерийские 
перестрелки на всех 
участках фронта.
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КИНО

с позиций высокого ГУМЙИИЗНЙ
Одна из самых ярких 

черт советского киноискус
ства — и Ето признают да
же наши идейные против
ники — его гуманность, 
стремление раскрыть в че
ловеке все самое доброе: 
неприлгиримость к злу, на
силию, бездуховности. Вот 
почему мастера нашего ки
но не боятся обращаться к 
темам сложным, неизменно 
решая их с позиций идей
ности и высокой человечно
сти.

Один из. самых известных 
наших режиссеров, неиз
менно верных этой гумани
стической позиции, — Нико
лай Губенко. Несколько лет 
назад по нашим и зару
бежным экранам с огром
ным успехом npomeji его 
фильм «Подранки», в кото
ром он с предельной откро
венностью и в то же время 
с удивительным тактом и 
проникновением в трудные 
судьбы рассказал о детях, 
чьи ранние годы были же
стоко искалечены войной. 
Зрители запомнили, тогда и 
Губенко-актера, сыгравшего 
в фильме роль директора 
детского дома.

И вот на экраны вышел 
НОВЫ!! фильм Николая Гу
бенко — «И жизнь, и сле
зы, и любовь». Пушкинская 
строка приходит в нем, на

первый взгляд, в вопиющее 
противоречие с материа
лом: ведь все действие но
вой картины происходит в... 
Доме престарелых.

Каждый, кто имел каса
тельство к этим учреждени
ям, созданным нашим госу
дарством, чтобы поддержать 
и материально обеспечить 
одинокую старость, знает, 
что они делают нужное и 
гуманное дело. И одновре
менно казкдый знает, что 
места эти нередко «для ве
селья мало оборудованы», 
что над ними — зримо или 
незримо — веет дух безна
дежности и обреченности. 
Так было и в том доме, где 
ра[звертывается сюжет но
вого фильма. Директор до
ма — не очень далекий и 
грубоватый Федот Федотыч 
(Петр ГЦербаков) — видит 
свою задачу в том, чтобы 
его подопечные были, во
время накормлены, напое
ны, уложены спать. И он 
бы искренне удивился, уз
нав, что «контингент» Дома 
(так он без всякого юмора 
называет стариков) живет 
однообразно и скучно, что 
именно такая жизнь лишает 
стариков и доброго настро
ения, и здоровья, и попросту 
воли к жизни.

и  вот находится человек, 
который не только понима

ет это, но и смело вступает 
в конфликт с раз и навсег
да заведенными в Доме ве
теранов порядками. Это — 
новый главный врач Воло
шина, которую блестяще иг
рает Жанна Болотова. Она 
становится тем огоньком, 
тем неиссякаемым источни
ком теплоты и добра, кото
рого так не хватало собрав
шимся здесь таким разным 
и таким одинаковым в их 
общей беде людям. Разуме
ется, Федот Федотыч и не
которые его сторонники 
встречают новые порядки, 
которые настойчиво вводит 
Волошина, в штыки. Дело до
ходит до особенно тяжких в 
условиях замкнутого мирка 
интриг, до писания жалоб в 
авторитетные инстанции. Но 
постановщик фильма и ис
полнительница главной ро
ли не фиксируют подолгу на 
этих эпизодах внимание 
зрителей.

Пожалуй, главным и во 
многом принципиальным за
воеванием фильма является 
то, как раскрывается в нем 
живительное действие доб
роты. Не только и не столь
ко профессиональными зна
ниями геронтолога, сколько 
тактом, душевной чуткостью 
и безмерны.м терпением уда
стся Во.тошиной вернуть к 
жизни потерявшего и речь.

и способность к самостоя
тельному передвижению ста
рого художника Крупенина 
(его играет ветеран совет
ского кино Федор Никитин). 
Человек постепенно возвра
щается к жизни, к творче
ству, к богатому миру доб
рых человеческих эмоций. 
Этому воскресению — дру
гое слово и подобрать труд
но — способствует нежная 
старческая дружба, возни
кающая между Крупени- 
ным и Сербиной (Е,- Фаде
ева), в прошлом большой 
оперной актрисой. И снова 
постановщик сдержан и це
ломудрен в красках, не по
зволяет наложить на отно
шения своих героев налет 
дешевой сентиментальности.

И вот с переменами в 
жизни Дома меняются и его 
жильцы. Они становятся 
терпимее друг к другу, в 
стенах «юдоли печали» воз
никает живой интерес к 
жизни.

Кульминацией этой темы 
в фильме становятся сцены, 
рисующие празднование 
восьмидесятилетия Серби
ной, объединившее в одном 
эмоциональном порыве и 
престарелых жителей Дома 
ветеранов, и даже его ди
ректора. А  когда — живой! 
— приезжает поздравить 
юбиляршу сам Иван Семе

нович Козловский — возни
кает ощущение настоящего 
праздника.

Но Губенко не был бы 
режиссером бескомпромисс
ного реалистического почер
ка, если бы закончил фильм 
этими благостными сцена
ми. Нет. Праздник кончает
ся. Но в холлах и коридорах 
Дома все еще звучат записи 
колоратурных арий в ис
полнении бывшей оперной 
звезды. А  камера фиксирует 
наше внимание на старой
липе, стоящей в центре
куртины внутреннего двора. 
Она уже почти засохла, но — 
вот чудо—выкинула весной 
зеленую ветвь. Надолго ли? 
И как знак неотвратимости 
времени, на том же фикси
рованном кадре звучат тра
гические аккорды за1слючи- 
тельной сцены вердиевского 
«Трубадура». Время неумо
лимо, и человек не властен 
над ним. Но пусть закат 
каждого из нас будет кра
сивым и добрым...

Мы многого не сказали об 
этом удивительном фильме. 
В частности, о прекрасных 
работах таких актеров, как 
Сергей Мартинсон, Евгений 
Евстигнеев и другие Но за
чем договаривать? Лучше 
посмотреть этот прекрасный 
кинорассказ.

Б. БЕРЕЖКОВ.
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к  СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО 

СОВЕТА НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

В УНИВЕРСИТЕТСКОЙ РОЩЕ. (Из серии «Штрихи родного города»). Фото л. Батурина.

Спортивная панорама ТАСС
Тяжелая атлетика. Празд-

■ иком богатырской силы 
гали выступления штангис- 
.гв на завершившихся в 
>скресенье в болгарском го- 
оде Варне соревнованиях 
Дружба-84». Турнир ока- 
1ЛСЯ уникальным по своей 
езультативности. В ходе 
орьбы на помосте было ус- 
ановлено 28 мировых ре- 
ордов, из которых 17 — на 
тету наших силачеГг. Они 
акже трижды превышали 
сесоюзные достижения.
«Самым тяжелым» и са-

■ тым последним рекордом 
оревнований стало дости- 
;ение трехкратного чемпио- 
а мира среди супертяжело- 
есов киевлянина Анатолия 
Гисаренко, который толкнул 
35 кг. Он занял первое ме- 
го, повторив мировой ре- 
орд в сумме двоеборья — 
65 кг. На втором месте мин- 
анин Александр Курлович

— 462,5, на третьем — по

ляк Роберт Сколимовский- 
415.

Всего в последний день 
турнира былО' установлено
пять мировых достижении. 
В категории до НО кг Лео
нид Тараненко (Минск) и 
Юрий Захаревич из Димит- 
ровграда трижды превысили 
рекордный рубеж в рывке. 
Сначала Захаревич поднял
197.5 кг, затем Тараненко — 
200, и снова Захаревич — 
200,5. Тараненко набрал ре
кордную сумму двоеборья —■
442.5 кг.

мира по шахматам между 
Майей Чибурданидзе и Ири
ной Левитиной Левитина 
одержала победу на 73-м хо
ду. Счет матча — 2:1 в поль
зу претендентки.

Четвертая партия должна 
состояться 18 сентября.

Хоккей. В первом финаль
ном матче розыгрыша Куб
ка Канады, проходившем в 
минувшее воскресенье в 
Калгари, хозяева — канад
ские хоккеисты выигра.ти у 
сборной Швеции — 5:2.

Повторная встреча в Эд
монтоне — во вторник.

Шах1маты. Анатолий Кар
пов выиграл третью партию 
матча на первенство мира по 
шахматам, которую он про
водит с Гарри Каспаровым. 
Счет стал 1:0 в пользу трех
кратного чемпиона мира.

При доигрывании третьей 
партии матча на первенство

В Риге, Таллине и Ленин
граде завершились между
народные соревнования хок
кеистов на призы газеты 
«Советский спорт», в , кото
рых принимали участие
к.тубные команды из Чехо
словакии, ГДР и Финляндии,

а также сборные Польши и 
Румынии. Во всех трех тур
нирах первенствовали совет
ские команды: в Риге —
ЦСКА, в Таллине — москов
ское «Динамо», а в Ленин
граде — «Спартак».

Футбол. Алмаатинский 
«Кайрат», «Динамо» (Самар
канд), ленинградский «Зе
нит», одесский «Черноморец» 
и «Динамо» (Батуми) про- 
долигат спор за Кубок СССР 
по футболу в 1/8 финала. В 
воскресенье «Кайрат» нанес 
поражение команде «Спар
така» (Орджоникидзе) — 3:1, 
«Динамо» (Самарканд) — 
вильнюсскому «Жальгирису»
■— 3:1, «Зенит» — хабаров
скому СКА — 4:0, «Черно
морец» — бакинскому «Неф- 
тчи» — 3:2, а «Динамо» (Ба
туми) — ташкентскому «Па- 
хтакору» — 1:0.

(ТАСС).

В УИ ИРЕ
^ИНТЕРЕСНОГО]

тор. — Ну разве не любо
пытно узнать, например, 
что. в качестве красителей 
для стекла когда-то при.ме- 
нялись смола вишневых и 
яблоневых деревьев, сок не
которых растений?

Как лечат
в и т р а ж и

в  мастерской реставрато
ра найдено «лекарство» для 
лечения витража, украша
ющего здание Львовской 
аптеки-музея. Первоздан
ный вид стеклу с тонким 
рельефным рисунком, пост
радавшим от времени, вер
нул молодой художник 
А. Чобитько. Изучив мно
жество старинных книг и 
архивных материалов. он 
восстановил технологию
травления матовых узоров 
на стекле, которой пользова
лись мастера средневековья.

— Разгадывать их секре
ты удивительно интересно, 
— рассказьшает реставра-

Перевести старинные ре
цепты на язык современ
ных химических формул— 
такой целью задался выпу
скник Института приклад
ного и декоративного , ис
кусства А. Чобитько, посту
пив на работу во Львовскую 
научно - реставрационную 
мастерскую. И справляется 
с этим успешно.

Немало труда и изобрета
тельности приложил моло
дой специалист, «выращи
вая» красную розу на вит
раже Киевского органного 
зала. Чтобы возвратить 
первозданную прелесть
цветку на стекле, пришлось 
скрупулезно изучить уце
левшие фотографии, при
менить чрезвычайно ред
кую технологию — так на
зываемый разлив белых 
сульфидов.

Благодаря методам А. Чо
битько тонкую химическую

обработку прошли и дру
гие шедевры прошлого — 
витражи Ленинградского 
Эрмитажа, Консульского 
замка и Генуэзской крепо
сти в Судаке, старинных 
зданий в Вологде, Ивано- 
Франковской области, За
карпатье.

Г. МАЦЕНКО, 
корр. ТАСС.

ЛьвО'Д.

Конструируют
т е л е г у

Пятое колесо как запас- 
iroe признали необходимым 
для телеги специалисты 
Кировского проектно-конст
рукторского бюро по раз
работке обозов и оборудова
ния для их производства.

Легкая на ходу, на до
рожных ухабах, маневрен
ная на любых проселках 
повозка — незаменимый по
мощник в деревнях и селах. 
Особенно сейчас, когда хо
зяйственники вспомнили, 
наконец, о надежной кон
ной тяге. Оказалось, без 
обыкновенной телеги, во

преки известному утвержде
нию, и в век космических 
скоростей далеко не уедешь. • 
Однако, работая по старин
ке, хозяйства таким тран
спортом не обеспечишь.

В экспериментальной мас
терской конструкторского 
бюро, на первый взгляд, 
все, как и прежде: те же 
названия деталей, приемов. 
Толы^о установлены здесь 
современные полуавтомати
ческие станки. Большинст
во их уже изготовляется се
рийно для различных пред
приятий страны. 1

Кировски? конструкторы 
совместно со Всесоюзным 
научно - исследовательским 
институтом коневодства ве
дут поиск совершенствова
ния самой повозки. Таран
тасы на пневмошинах, 
снабженные колодочными 
тормозами, самосвальные 
обозы — последнее слово в 
гужевом транспорте, кото
рый занимает по праву от
веденное ему место на сель
ских дорогах страны.

Десятая сессия районного 
Совета состоится 21 сентяб
ря, в 16 часов, в зале засе
даний Ленинского райкома 
КПСС (пр. Ленина, 122).

Повестка дня: «О состоя
нии И мерах укрепления со
циалистической законности 
и общественного порядка в 
районе».

погода
Сегодня по области — об

лачная погода с прояснени
ями, осадки в виде дождя и 
мокрого снега, ветер северо- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура 5—10 
градусов тепла.

20—21 сентября — пере-г 
менная облачность, местами 
кратковременный снег, ве
тер северо-западный, 5—10
метров в секунду, темпера
тура ночью о—5 градусов 
тепла, на почве заморозки, 
о—5 градусов мороза, днем 
6—11 градусов тепла.

С Р ЕД А , 19 сентября 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
8.00. <Время>. 8.55. Мульт

фильм. 9.05. «1глуб путешест
венников». 10.05. «Дневной по
езд». Худолсественньн! теле
фильм. 11.40. Новости.

С 11.45 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Пяти

летка — дело каичдого». Кино- 
протрамма. 15.00. Концерт. 
15.25. «Рассказывают наши 
корреспонденты». 15.55. «...До 
шестнадцати и старше». 16.40. 
«Taic зака.иялась сталь». Стра
ницы /кшпш и тр.орчества 
Н. OcTpoBciforo. 17.25. «Исто
рия шедевров мировой хорео- 
гра(|)ии». Валет Л. Ддапа «Жи- 
зе.тть». 18.30. «Чегем». Докумен
тальный фильм. 18.45. «Сегодня 
в мире». 19.00. Спортивная 
программа. 21.00. «Время». 
21.30. «Херлуф Бидструп в Мо
скве». 22.00. Спортивная про
грамма. 22.45. «Сегодня в ми
ре».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Ермаковы лебеди». Науч
но-популярный фильм. 8.35, 
9.35. «Астрономия». 10-й класс.
9.05. 12.35. «Немецкий язык».
10.05. «Учащимся ПТУ». «Исто
рия». 10.35. «Лирика В. Брюсо
ва». 11.05. «Наш сад». 11.35. 
«Урок мужества». 12.05. «Гео
графия». 5-й класс. 13.05. 
«Иогани Себастьян Бах». 13.50. 
«Из истории Киевской Р\т.и». 
14.40. «Драматургия Л. М. Горь
кого». «М етане». 15.30. Новос
ти.

С 15.35 до 17.30 — перерыв. 
ТО М С К

17.30. Мультфи.зьмы.
МОСКВА

18.00. Новости.
ТО М С К

18Л5. «Уборочной страде — 
и темшч, и качество». 18,35. 
«Сколько стоит ''ро7кай?» Доку
ментальный фильм. 19.00. 
«День области». 19.15. Литера
турный концерт. «Сергеи Есе
нин», Читает артист Ярослав
ского государственного орденов 
Октябрьско]’! Революции и Тру
дового Красного Знамени ака
демического театра драмы им. 
Ф. Волкова В. Сергеев.

МОСКВА
«Спокойной ночи, ма-20.no.

лыши!»
ТО М С К

20.15. «За безопасность дви
жения». «Дети и дорога». 20.35. 
«Один бтпет па вечерний по
езд». Документальный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.30. Премье

ра художественного телефиль
ма «Перелетная птица в про
ливе». (ГДР).

Киров.

Г. ХАНОВ, 
корр. ТАСС. Редактор

Н Г. НЕСТЕРЕНКО.

•ЕПИЩ
А

19 сентября. « Т р и  дня Кон
дора» (две серии) — 19.

Т 1 1 К < П В 5 1
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 сентября. «Г о н щ и к  «С ере

бряной мечты» —  9, 11, 13. 15, 
21-20. Кинопанорама, R заклю
чение фильм «М едны й анге л»  
— 17, 10.

имени М. ГОРЬКОГО
19 сентября. «О л ь га  и Кон

с та н т и н »  — 8-40 10-20 12
13-40, 15-20, 17. 18-40. 20-20’ 22.’ 
« И  жизнь, и слезы, и любовь» 
— 8-35. 10-30. 12 25, 14-20,
16-20, 18-10, 20 05. 22. Зал ки
нохроники. «Скрывается от 
восрлездия» — 9. 10-05. 11 -10,
12-15. 13 20. 14 25. 15-30. 16-35, 
20. «Р еце пт  ее м о лод ости »,  —
18-10, 21. f

«ОКТЯБРЬ»

«ПИОНЕР»

имени И. ЧЕРНЫХ

«СТ4БИРЯК»

ДОМ ОФИЦЕРОВ

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБ1САБЕЛЬ»

19 сентября. «Леге нда о ди 
нозавре» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ГРЗС-П

19 сентября. «Собака Баскер
вилей» — 19. 21-20.

Томский государственный 
университет имени В. В. 
Куйбышева ПРОВОДИТ
ПРИЕМ ИА КУРСЫ по под
готовке к экзаменам в 1985 
году без отрыва от произ
водства.

Для зачисления на курсы 
нужно представить: заяв.ле-. 
ние на имя ректора универ
ситета, справку с места ра
боты, документ о среднем 
образовании.

Начало занятий на курсах 
— 15 октября.

Занятия будут проводить
ся три раза в неделю, с 18 
час. 25 мин. до 22 часов. 
Плата за весь период обу
чения в сумме 25 рублей, 
вносится один раз.

Продолжительность обуче
ния — 9 месяцев.

Документы принимаются 
ежедневно, 1сроме субботы и 
воскресенья, с 9 до’13 часов 
и с 14 до 19 часов, в учебной 
части университета по ад
ресу: г. Томск, пр. Ленина, 
36.

Томская областная филармония 
Дворец зрелищ и спорта

24—28 сентября

Большая эстрадная программа 
«ОСЕННИЙ К А ЛЕЙ ДО СКО П »

Поет лауреат международных конкурсов

Яак Й О Л Л А .
«ЛАЙЛЕ»,В концерте принимают уцаетие ансамбли:

«КРАСНЫ ДЕВИЦЫ», «ИВАН ДА МАРЬЯ»: 
диктор центрального телевидения и радио Виктор БА

ЛАШОВ, лауреат всесоюзного конкурса Семен КАМИН
СКИЙ.

Начало концертов в 18 и 21 час.
Принимаются коллективные заявки 

4-47-77. Кассы работают с 11 часов.
по тел. 4-81-35,

19 сентября. « Щ и т  и меч» 
(;1-я I! 4-я серии) — . 9, 12, 15, 
18. «К е н т а в р ы » (две серин) — 
21. «И  жизнь, и слезы, и лю 
бовь» —  14, 19-40. М ультсбор-  
иик № 153 —  10 30. «Костер
в белой ночи» —  8-40, 12, 16, 
17-50, 21-40.

19 сентября. «Бойся, враг, 
девятого сына» -- 0. 10-40, 
12-20. 14, 15-40. « Т а й н а  виллы 
«Г р е т а »  — 17-20, 19-20, 21-10.

19 сентября. «Ц е на победы» 
— 9. И, 13, 15, 17, 19, 21.
«Умеющий м олчать»  (две се
рии) -- 9, 11-20, 13-40, 16,
18-20, 20-40.

19 сентября. «Тревога в д е ль 
те» - - 9-20. «Я  вышла замуж 
за тень» --- И, 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 10-20, 21.

19 сентября. « А л и б и  будет 
обеспечено» —  17, 19,' 21.

10 сентября. « Ч т о  у  Сеньки 
было» —  11-30, 15. «Время же
л а н и й »  —  17, 19, 21,

Дом культуры ГРЭС-П 
ОБЪЯВЛЯЕТ^цНАБОР участ
ников художественной само
деятельности в ■следую
щие кружки: для взрослых 
— драматический, хореогра- 
фически!!, театр эстрадных 
миниатюр, женскую вокаль
ную группу; для детей — 
детский ансамбль танца (2— 
3-й кл.), музыкальные круж
ки по классу баяна и фор
тепьяно (1—3-й кл.). духовой 
оркестр «Салют» (в отряд 
горнистов и барабанщиков) 
(4—7-й кл.), в детскую кино
студию «Гелиос» (7—-10-й 
кл.), духовой молодежно-эст
радный инструментальный 
ансамбль (8—10-й кл.).
Запись проводится ежеднев
но.

21 сентября в г. Томске 

и области, как и по всей

стране, состоится

ВСЕСОЮЗНАЯ

ПРЕМЬЕРА

нового художественного 

фильма.

Производство киносту

дии «Мосфильм». европейская история
Драматические события фильма разворачиваются в 

период предвыборной кампании в одной из европейских 
стран, когда на политической арене разгорается жесто
кая ' борьба между представителями демократических и 
реакционных сил. Любыми средствами, в том числе ис
пользуя неофашистские организации, применяя методы 
шантажа и насилия, стремится реакция добиться побе
ды на выборах. Во многом исход выборов зависит и от 
позиции главного героя фильма — человека честного, 
имеющего большое влияние на избирателей. Политиче
ский обозреватель крупной независимой газеты Петер 
Лоссер занимал до этого в политике нейтральную пози
цию. Но, оказавшись втянутым в водоворот предвыбор
ной кампании, он приходит к необходимости решить, с 
кем быть. С теми, кто способствует нагнетанию между
народной напряженности и увеличивает опасность воен
ной катастрофы, или с теми, кто мужественно п пос,те- 
доватсльно борется за мир. Несмотря на угрозы, шантаж, 
Лоссер включится в борьбу и в1з1ступит с разоблачением 
правых сил.

Кинолента создана режиссером И. Гостевым по сцена
рию Н. Леонова (при участки И. Гостева). В фильме (за
няты популярные актеры кино: В. Тихонов, Б. Тышке
вич, Л. Фи,латов, С. Микульский, В. Стржельчик, Ю. Буд
райтис, А. Масюлис, Т. Акулова.

Облкинопрокат.

19, 20, 22 сентября Концертный зал
ВЕЧЕР

СКРИПИЧНОЙ И ОРГАННОЙ МУЗЫКИ
Исполнители — лауреат международного конкурса 

Илья КАЛЕР (скрипка),
Ольга Шиллер (орган).

Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Бюро по трудоустррйству населения совместно с Ле
нинским райпищеторгом ПРОВОДЯТ НАБОР НА КУРСЫ
младших продавцов со сроком обучения 6 месяцев. Вы
плачивается стипендия 56—72 рубля в месяц. Принима
ются лица не моложе 17 лет с образованием 8—10 клас
сов, с городской пропиской.

Окончившие курсы и работающие в торговле пользу
ются льготами при поступлении в институт советской 
торговли и техникз'м общественного питания.

Здесь же требуются на постоянную работу: экономист, 
мастер производственного обучения, администратор, про
давцы, кассиры, курьер, кладовщики.

Для работы в строительной группе торга требуются; 
плотник, столяр.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудоустройству. Справки по тел. 
3-44-91, 3-48-64.

Колпашевское ГПТУ А> 9 
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР уча
щихся по специальности 
повар. Стипендия — 70
рублей. Общежитие предо
ставляется.

Обращаться; г. Колпаше- 
во, ул. Ремесленная, 1-6, 
тел. 32-19.

Клуб шпалопропиточного 
завода объявляет набор ча 
курсы кройки и шитья. За
нятия будут проводиться 
только по воскресеньям, с 
8 до 12 часов.

Обращаться; г. Томск, ,ул. 
Трудовая, 20.

Кооперативное училище Томского облпотребсоюза 
ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР на 1984—85 
учебный год по специальностям: продавец промышлея- 
ных и продовольственных товаров (срок обучения—10 ме
сяцев, стипендия—32 рубля в месяц); заготовитель-во
дитель категории «С» (срок обзшения—10 месяцев, сти
пендия—70 рублей в месяц).

В училище принимаются юноши и .девушки, а также 
уволенные в запас из рядов Советской Армии и Флота, 
с обра,зованием 10 классов, не моложе 17 лет.

Зачисленные в училище обеспечиваются общежитием. 
Время обучения засчитывается в трудовой стаж. После 
окончания училища предоставляются льготы при посту
плении в Кемеровский техникум и Новосибирский ин
ститут советской кооперативной торговли.

Для поступления в училище необходимы следующие 
документы: заявление на имя директора, документ о сред
нем обра.зовании, 6 фотокарточек размером 3)<4 см, для 
работающих—трудовая книжка, характеристика с места 
работы или учебы, медицинская справка (форма № 286).

Документы следует направлять по адресу; г. Томск, 
ул. Бердская, 20, директору. Проезд троллейбусом № 2, 
автобусами №№ 2, 4 до остановки «Ул. Бердская».

Дом офицеров объявляет 
набор на курсы секретарей- 
машинисток. Срок обучения 
— 5 .месяцев. Справки по 
телефонам 2-36-77, 2-21-73.

Кулинарное профессио
нально - техническое учи
лище ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛ
НИТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ уча
щихся на 1884/85 учеб
ный год по следующим 
специальностям: кондитер (с 
образованием 10 классов), 
кулинар (с образованием 
8—10 классов). Срок обуче
ния — 1—2 года, стипендия 
— 32 и 70 рублей в месяц. 
Время обучения входит в 
трудовой стаж.

Адрес училища: ■ 634029,
г. Томск, пр. Фрунзе, 10.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ДОМОУПРАВЛЕНИЙ 
ЖКО, ВЕДОМСТВ И АБОНЕНТОВ ТРЕСТА «ТОМС1С-
ГОРГАЗ»!

Во время порадки деревьев с целью озеленения улиц 
и дворов следует помнить, что расстояние от оси под
земного газопровода в обе стороны должно быть не ме
нее 1,5 м, расстояние газопровода до кустарников не 
ограничивается.

Расположение газопровода можно уточнить в тресте 
«Томскгоргаз» по пр. Фрунзе, 170; или у лица, ответст
венного за газовое хозяйство жилого дома.

Расстояние от гаражей и прочих строений до газопро
вода низкого давления должно быть не менее 2 м, а вы
сокого давления — 7 м, от групповой установки сжи
женного газа — не менее 10 метров.

Трест «Горгаз».

КОЛЛС1ГТИВ Томского элек
тролампового завода г.лубо- 
ICO скорбит по поводу смер
ти ветерана войны и труда, 
члена КПСС

И В А Н О В А
Юрия Алексеевича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Кол.тектив треста столо
вых 2 с глубоким при
скорбием извещает о смер
ти ветерана труда, бывше
го старшего нкономиста 
треста

К О ЛОГРИВ ОВОЙ 
Раисы Ивановны

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ной ,

Быио<- Tfcvia — 19 сентяб
ря. в 16 часов, из квартиры 
покойной (ул. Киевпсая. 30. 
кв. 12),
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